
Frédéric Gilet

L’IMBÉCILITÉ 
N’EST PAS PERMISE

17/10/2019



JE SUIS PAUME
Je suis paumé,
enchantez ma vie,
j’en ai mille
et je ne sais laquelle 
je dois choisir.
Je ne sais pas
qui je suis,
ma certitude
est ma maladie,
tout à tour roi,
amiral ou chef d’entreprise,
je ne suis en fait
qu’un artiste
mais je rêve
au-delà de l’horizon
que ma maison
est un château
et que mes oripeaux
sont mon blason.



QUAND J’AI PEUR
j’ai vraiment peur
que le ciel ne me tombe sur la tête,
je ne vis pas le simple bonheur,
la fête n’est pas complète.
Pourtant, je ne devrais pas me soucier
des affaires du mondes
mais ma crainte est qu’il ne tombe
et qu’il m’emporte avec lui.
Tous les sports, les événements
m’atteignent personnellement,
ça ne s’arrête jamais
et c’est énervant.
Alors à quand la sérénité
d’une paix retrouvée ?
d’un naturel inquiet,
je dois me déstresser,
en espérant qu’il ne puisse
rien m’arriver.
Pouvez-vous me promettre
de respecter mes libertés,
je ne veux pas être enfermé
au nom de mes responsabilités
car je n’ai pas demandé
à ce que mes actes soient jugés,
c’est de l’ordre de ma vie privée,
ma vie publique étant
les écrits publiés,
je ne dois pas être enchaîné
au nom du respect des idées.



LE MATCH DE RUGBY
demain, on va assister
à un bon match de rugby
plein de testostérone,
ça va fritter sur le terrain,
je m’en réjouis d’avance,
j’attends cela avec impatience
car ma vie est mise 
entre parenthèses du résultat,
en fonction du gagnant
elle changera,
j’ai l’intime conviction
que le vainqueur fera tourner rond
un monde en dépression.
Le score est la grande inconnue,
qui va gagner, qui va perdre,
on s’en remet à Dieu
pour organiser les choses
et apporter la paix et le bonheur.
À vos paris, demain c’est fini
mais que la fête sera bonne
si l’équipe championne
est celle qui me donne
la liberté comme une Madone.



LE VOLEUR DU MUSÉE D’AMSTERDAM
Le voleur du musée d’Amsterdam
avait fait le casse parfait,
il s’était introduit la nuit,
décrocha trois toiles du mur,
et quand l’alarme retentit
il fuit en courant
puis il est monté 
dans une grosse berline.
La police désespérait
de retrouver le truand
quand un jeune hacker
réussit à cracker
un site internet crypté
dédié à la mafia.
Un guet-apens fut organisé,
un faux acheteur de Van Gogh
prit contact avec le vendeur,
le voleur fut repéré et pisté
puis il fut arrêté,
les trois toiles du maître
étaient sauvées,
le conservateur du musée 
les mit sous un vitrage blindé.



LES TORTIONNAIRES
mes ennemis imaginaires
sont ces tortionnaires
de mon esprit.
Ils sont bien loin,
mais ils sont très présents
pour me faire du mal
au demeurant,
en donnant le signal
de l’agression verbale,
celle que je ressens
quand j’entends
les bruits aux alentours.
Alors mon sang
ne fait qu’un tour,
j’ai besoin d’extérioriser
le mal que l’on me fait,
et si je pouvais 
répondre directement,
ce serait plus simple
que d’attendre le soleil levant.
La nuit noire, c’est angoissant,
la lune éclaire à peine les toits,
alors le soleil apporte sa joie
et avec sa loi,
il garantit mes droits
d’être respecté là.



ROMAN D’ANTICIPATION
si on pouvait prévoir les événements par avance, comme dans les romans d’anticipation, on pourrait
éviter des drames. Mais à quoi servirait la vie si nous n’étions que des automates programmables, 
elle ne serait ni utile ni souhaitable. Bien sûr, aujourd’hui on peut déjà lancer des calculateurs 
véritables planificateurs (charge d’un réseau, météo, gestion de parcs, planification de ressources 
humaines, etc…) mais ils ne sont pas vivants, ce n’est qu’une indication de prévisions dans une 
période moderne où on n’aime pas les surprises. Alors le jour où la science-fiction prendra vie, 
c’est-à-dire que les humains se comporteront comme des robots et prévoiront tous leurs coups pour 
éviter les accidents, n’est pas souhaitable car l’humanisme disparaîtrait des comportements. Il faut 
donc profiter du moment présent pour ne pas regretter dans le futur ce qu’on a pu faire dans le 
passé.

LE DIRECTEUR DES RESSOURCES HUMAINES
le directeur des ressources humaines est celui qui définit les règles, en concertation avec son PDG et
les syndicats, pour organiser le travail. Les RH gèrent la paye, les crises individuelles, les 
licenciements, les mouvements sociaux, le suivi des carrières. Mais c’est bien le responsable de 
production qui gère ses travailleurs à distance à travers sa hiérarchie intermédiaire. Il pense ses 
postes de production et les fait faire par ses ingénieurs, alors les opérateurs travaillent le mieux 
possible dans un environnement valable avec le moins de responsabilités nécessaires. En bref, 
l’ouvrier s’occupe de son poste et uniquement de son poste. Ce sont les responsables qui gèrent les 
problèmes rencontrés au quotidien, ils obéissent à leur conscience et aux tablettes prévues dans de 
tels cas par les ingénieurs ou les RH. C’est alors la main invisible qui obéit au système organisé qui 
gère l’entreprise pour assurer son bon fonctionnement et donc ses recettes.



LES DIEUX DU STADE
les dieux ont voté
pour la paix sur terre,
Neptune et Jupiter
obtempérèrent,
il n’y aurait plus
de feu ni de tempêtes
sur la terre.
Mais là-haut,
ils s’amusèrent,
les humains
se sentirent abandonnés,
alors ils devinrent chrétiens,
prêts à se faire tuer
dans un amphithéâtre romain.
La religion catholique
est passée,
désormais c’est Dieu,
le seul et l’unique,
qui serait vénéré
à travers l’évangile.
La mythologie
devint des histoires
à raconter le soir.



LE ROBOT AU CŒUR D’ACIER
Ce robot avait un cœur,
c’était un moteur,
et un cerveau fantastique,
c’était une puce électronique.
Mais avait-il appris
à faire le bonheur ?
Cela dépendait de ce que l’ingénieur
dans sa mémoire avait introduit.
Mais il faisait des erreurs,
celle de l’immaturité informatique,
alors la machine se transforma
en robot tueur,
qui inventa le fusil à plasma
pour assaillir les objets connectés,
et atomiser les chars blindés
qu’il s’était mis à détester.
c’est alors que son créateur
annonça qu’il faudrait toute une armée
pour le neutraliser.
Il était un si grand danger 
pour l’humanité
que les commandos
furent équipés
de puces en réseau,
quand ils l’eurent éliminé,
la machine fut brûlée aussitôt.



ALLER AUX CIEUX
Johnny est parti rejoindre Papy
il y a un petit moment déjà,
je suis sûr que le rockeur
et l’ancien professeur
vont s’apprécier,
vont être heureux,
là-haut aux cieux.
Il ont eu la même grandeur
avec ce qu’ils ont apporté,
oui, on espère 
qu’ils vont bien s’entendre
car tout les séparait.
Mais la mort rassemble
tout le monde,
on quitte une terre bien ronde
pour rejoindre l’éternel.
Le paradis accueille les amis,
les enfers accueillent ceux qui désespèrent,
mais papy a toujours bien agi,
il était si bon sur terre
qu’il ne peut pas aller chez Lucifer.



L’INCOMPÉTENCE ET LA CORRUPTION
l’incompétence et la corruption
font se révolter la population
contre cette situation
où l’ordre établi
se moque du peuple
pour ramasser les ronds.
À tous les échelons,
les voleurs sévissent
dans l’administration,
l’état ne peut pas fonctionner,
la seule issue
est la révolution,
le peuple n’en peut plus,
il descend dans la rue
et demande la dissolution
du gouvernement,
ils montent des barricades
mais en retour 
ne reçoivent des grenades.
oui, les hommes ne veulent pas
des dirigeants d’avant,
la seule solution,
c’est le changement,
ils ne s’arrêteront pas
avant l’accomplissement
de leurs revendications.



VERS UN GRAND AVENIR
sa maman a mis dans les mains
de ce gamin
de la peinture et un violon,
depuis il n’arrête pas
de dessiner
et de jouer de la musique.
s’il continue ainsi,
il aura un grand avenir,
il sera un artiste reconnu.
Mais lui veut être ingénieur,
il rêve de dessiner des avions,
et comme c’est un petit génie
doué en mathématiques,
il travaillera en informatique
bien loin de l’aéronautique
à laquelle il avait tant rêvé.
Alors il se remit à l’archer
et aux pinceaux,
c’est comme ceci que désormais
l’art le fait voler si haut.



UN SI BEAU JEUNE HOMME
ce garçon était si beau
qu’il faisait fantasmer
toutes les filles.
Mais au fond, il était idiot,
et ne gardait aucune compagnie.
Alors qu’il était en couple
avec une conquête,
une petite grue jalouse
démolit sa réputation
en médisant sur ce garçon.
Le jeune homme
était bien malheureux
dans un environnement hostile
mais une petite fée habile
qui avait son diplôme 
de psychologie
le rendit intelligent
en l’écoutant.
Alors cette princesse l’épousa
car il racontait
de belles histoires,
de sa baguette magique
en forme de téléphone portable
elle faisait fuir les femmes tragiques
et les sorcières maléfiques
qui étaient détestables.



VERS LES ÉTOILES
ce jeune homme
faisait son show
sur la piste aux étoiles,
de son petit cirque,
il s’imaginait là-haut
en apesanteur,
mais en réalité
il était acrobate,
il volait dans les airs
pour mieux se rattraper
mais la loi de Newton
l’empêchait de s’échapper.
Alors un jour,
il dit au clown
qu’il voulait aller
dans l’espace,
le clown lui répondit
que son espace
c’était la terre.
Alors depuis l’équilibriste
voyage en train
en reprenant le refrain
de la chanson qu’il a créée,
« vers les étoiles »,
et le soir il peint sur sa toile
les plus belles fusées,
c’est ainsi qu’il échappe
à la gravité.



QUAND L’OMBRE MENACE
le roi a fauté, il a trahi sa belle,
alors le soleil a quitté la terre,
les nuages sombres envahissent l’horizon,
le mal fait sonner le tonnerre,
les méchants font zébrer les éclairs.
c’est alors que commence le couvre-feu,
les gens ne sont plus heureux,
il n’y a plus de nourriture ni de lait,
les soldats réquisitionnent les troupeaux
alors la population va mourir bientôt.
Le roi du pays ne peut pas tolérer
ces esclavagistes qui saignent sa contrée,
alors il lève une armée pour contre-attaquer.
Il sait qu’il va se battre contre plus fort que lui,
alors il se fait monter sur sa couronne
les perles de l’éternité,
celles qu’il tient de son père
qui avait été les chercher en Judée,
il paraît que ce sont les larmes figées
de Dieu qui avait pleuré son désespoir 
de voir l’humanité s’entre-déchirer.
Le combat commence
et c’est quand le roi prend son épée
que l’ennemi est massacré.
Depuis le peuple est heureux,
il fait beau, le ciel est bleu
et la pluie a refait son apparition
depuis que le roi a obtenu son absolution.



C’ÉTAIT UN BEAU MATCH DE RUGBY
c’était un beau match
plein de promesses,
la force et la finesse
ont fini par l’emporter.
l’Afrique est en liesse,
elle a gagné
mais les perdants
veulent une revanche,
ils vont s’y préparer.
Car les deux équipes,
sur le papier à égalité,
ont tout donné,
les blancs 
ont manqué leur match,
ils n’avaient pas
la réussite escomptée,
à ce niveau,
ça ne pardonne pas,
deux essais ils ont encaissé.
Dans cet affrontement d’hommes,
on remarquera
que c’est le collectif soudé
et non les duels d’individualités
qui a gagné,
l’équipe a reçu sa coupe du monde,
elle est entièrement mérité,
maintenant ils vont pouvoir
faire la fête, c’est annoncé,
tout un pays célébrera ses héros,
surtout quand on sait qu’il y en a
qui sortent d’un ghetto.



LES MANIFESTANTS
quand le peuple descend dans la rue,
c’est une démarche citoyenne,
mais quand la réponse de l’armée
est de riposter par les balles,
le sang des innocents qui est versé
vient irriguer la demande de justice,
on ne tue pas des manifestants,
on n’arrête pas des protestants
pour les faire avouer en les torturant
juste parce qu’ils sont différents.
Alors tous ces puissants
qui sont à mettre dans le même sac,
dirigent une administration de chiens
qui refusent de voir les militants
implorer des actes forts.
Mais quand la démarche de la population
est de dénoncer des lois liberticides,
on ne peut que lui donner raison
et pleurer avec elle les morts,
des martyrs de la révolution
à qui on veut faire avouer qu’ils ont tort.
Après la manifestation candide et pacifique
vient la violence de désespoir acharnée,
non vous n’avez pas le droit de cracher
en dénonçant la voix du peuple qui a parlé.



LES CRÈMES DE BEAUTÉ
les marchands
de crèmes de beauté
sont des charlatans
qui ne savent que faire rêver.
Produit anti-chute de cheveux,
masques en tous genres,
anti-rides du visage,
anti-vieillissement de la peau,
ils disent qu’ils offrent
un véritable confort
avec des recettes traditionnelles
que des générations ont éprouvées
et qu’ils les ont améliorées
par de la recherche avancée.
À part prélever l’argent
dans le porte-monnaie,
l’effet est difficile à prouver
car le temps et l’âge
sont les vraies réalités,
vouloir rester jeune est de la vanité,
mais vous pouvez toujours essayer
ces produits magiques
si vous trouvez
qu’ils sont bénéfiques.



LA GUERRE, CETTE EXPRESSION DE LA HAINE
la guerre, c’est la haine,
les soldats se déchirent,
les armes ont remplacé l’amabilité,
sur le champ de bataille c’est le charnier.
Rien ne sera comme avant,
la mort hante les survivants,
le bruit des canons sonne dans leurs rêves,
pour eux il n’y a point de trêve.
Ils ont la revanche chevillée au corps,
oui, il ne baisseront pas la garde facilement,
car ils ont été traumatisés par l’humiliation
jusqu’au point de ne pas pardonner.
Alors ils veulent mourir les armes à la main,
pour ne rien regretter et atteindre l’au-delà,
pourtant les hommes sont tous faits pareils
mais les frontières ont formé des civilisations,
depuis l’antiquité le monde ne tourne pas rond,
l’histoire est faite de toutes ces trahisons,
alors il faut arrêter de fustiger la religion,
la couleur de peau ou la nation.
Pour mettre fin à ce terrible conflit 
il faudra des généraux accomplis
qui sauront amener la paix,
faisant signer l’accord
même par les plus circonspects.



LA PAROLE  
La parole appartient pour moitié à celui qui la dit et pour moitié à celui qui l’entend. Car l’idée vient

de l’émetteur, mais la compréhension vient de l’auditeur. La parole n’est pas unique, elle est 

incomplète pour faire le tour d’un problème, d’un sentiment ou d’une question, car même les 

meilleurs orateurs qui feront les meilleurs discours  n’ont pas la capacité de se faire comprendre 

exactement comme ils voudraient. Alors chacun s’appropriera la parole et s’en fera ses conclusions, 

sa vérité et son apprentissage. Alors si la propriété du dialogue appartient à l’initiateur qui a le 

courage de se découvrir, il est un partage entre deux individus en interaction, la parole et l’ouïe 

n’étant que la transcription en sens de la radio et l’antenne de morceaux de pensée qu’on veut 

partager pour exister. 

  

  

LA CRÉATION ET LES SENS 

« l’artiste n’est pas celui qui créé, c’est celui qui sent » 

                                               André Malraux 

L’artiste sent ce que les autres ne perçoivent pas, c'est-à-dire la beauté de son environnement, d’où 

son originalité et sa force. Mais à un moment donné il est bien obligé de créer, de rendre 

physiquement cette beauté,  sinon ce n’est pas un artiste, car on retient de lui un objet concret et non

une pensée abstraite. Dans sa création, il y mettra tout le sens qu’il voudra, c’est-à-dire ce qu’il sent 

et qu’il veut communiquer. Mais le public interprétera son œuvre d’après l’objet et non seulement 

de cette volonté de transmettre un message. Tous les gens ressentent quelque chose, alors oui ce qui 

distingue l’artiste c’est sa sensibilité, ses sens, qui sont uniques et en font sa valeur, mais on notera 

qu’il faut aussi une patte d’expert dans la créativité. De cette dualité entre le corps et l’esprit naît 

une œuvre qui n’est pas qu’un concept imaginaire qui resterait dans le cerveau du créateur.



L’ÂME QUI VOLAIT DE CORPS EN CORPS
c’était une âme
qui errait de corps en corps,
elle avait quitté le sien
car elle n’aimait pas
la petitesse de sa vie.
Alors elle s’invita 
chez les autres,
elle alla
chez un général d’infanterie,
elle fit la guerre
et amena la paix.
Puis elle se rendit
chez le président
le rendant plus tolérant.
Enfin elle s’installa
chez un homme d’affaire,
brassa beaucoup d’argent
en volant les gens.
Alors il lui manqua l’amour,
l’âme revient dans son corps
et se mit à peindre la passion,
alors le tableau 
se mit en mouvement,
et c’est l’esprit de celui-ci
qui conquit sa vie.



LE CHANGEMENT
il y en a marre
des révolutionnaires
qui veulent le Front Populaire,
ont-ils oublié
qu’après c’était la guerre,
un véritable enfer ?
Oui au changement,
le monde ne tourne pas rond,
alors allons au front
de l’environnement.
Mais doucement,
car les gens
vont difficilement
changer leurs comportements.
La bonne résolution,
c’est l’action politique
qui mène à des lois
pragmatiques.
Urgence climat,
c’est ensemble
qu’on rassemble
les forces pour le passage
à l’économie verte,
c’est le message
pour ne pas aller
à notre perte.



LA PAIX, CETTE HIRONDELLE
les capitalistes
ne feront pas la loi,
les impérialistes
n’auront pas de droits,
dans notre démocratie,
on ne tolérera pas
la force des nantis.
Puissants,
passez votre chemin,
sans le peuple,
vous n’êtes rien
et ils ne vous donneront pas
le vrai mandat
pour abuser de votre pouvoir.
À force de vouloir
gagner de l’argent,
sur la guerre, sur la politique
sur l’environnement,
les dirigeants vont finir
par se brûler les ailes,
quand les héros s’en mêlent,
ils font venir
la paix, cette hirondelle,
oui les gens
accueillent cette belle
celle annonçant
le printemps
d’un nouveau temps.



LA GUERRE A-T-ELLE UN SENS ?
Les soldats
sont de la chair à canon,
ils vont là
où le demande la nation
sans se poser de questions ?
Alors quand l’un meurt,
les autres ont peur
que ce soit leur tour,
ce roulement de tambour.
Les poètes qui prônent l’amour
sont pris dans ce charnier,
ils hésitent entre fuir
et combattre pour l’humanité.
La guerre n’a pas de sens,
ce serait véritablement dire
qu’il faut se battre pour exister,
mais quand on y pense,
la paix vient par les armes
et les citoyens versent une larme
quand ils se souviennent des sacrifiés
des attentats qui ont été perpétrés.
Le président aura beau
remettre des médailles,
quand le soleil se lève tôt
sur le champ de bataille,
c’est une infinie tristesse
sur les visages des héros,
il n’y a pas de mots
pour exprimer cette détresse,
pour dénoncer cette boucherie
qui tue les envies.



LES OBJETS CONNECTES
pourquoi avoir la fibre, la 5G
et le dernier frigo connecté
quand on peut vivre simplement
sans tous ces gadgets, ces éléments ?
Nos parents vivaient sans,
mais ils ont embrassé le progrès.
Maintenant, le jour d’après,
on doit se demander
si nous devons adopter
ces écrans plats, ces télés
qui vont nous attacher au réseau.
Internet, c’est sympathique,
mais on ne sera plus que des robots,
des gens antipathiques,
l’humanité sera supprimé
par tablettes interposés.
Le téléphone portable gomme
l’essence de l’homme,
on ne va bientôt plus exister
et apprendre à penser.
Alors même le cerveau sera pisté,
ce sera la dictature contre les idées,
l’intelligence artificielle
aura un pouvoir tel,
que c’est aujourd’hui et maintenant
qu’il faut légiférer
sur les voitures automatisées
et les objets répondant
aux algorithmes programmés.



MARRE DE SERVIR LES AMÉRICAINS
les américains nous ont embarqué
dans une guerre qu’on fait pour eux,
mais notre intérêt d’européens,
c’est d’éviter un conflit sur le continent.
Alors je dis à Donald et ses copains,
qu’ils peuvent aller se rhabiller
en leur confirmant
qu’ils nous ont trop utilisé
avec l’espoir de nous faire tomber
une fois qu’ils nous auraient exploités.
Moi vivant, je servirai le président
d’une France souveraine,
et je participerai à l’évolution
d’une Europe qui pour le moment
est en pleine construction.
Les USA ont été odieux avec moi,
alors qu’ils ne comptent pas
sur ma collaboration
pour perpétuer leur empire,
j’y résiste farouchement.
Car je dénonce les USA 
qui voulaient m’attirer
dans un guet-apens orchestré
où j’aurais perdu la vie.
Mais comme je ne suis pas rémunéré,
je dénonce leur esclavagisme,
leur histoire est faite de ce crime,
alors qu’ils arrêtent de se considérer
comme la patrie des libertés,
leur force ne sert à plus rien
face au peuple mondial qui a faim
et qui voit ces égoïstes américains
investir l’argent volé au travailleurs pauvres
par des multinationales sans autre raison
que l’argent et l’exploitation pour horizon.



LES EXPLORATEURS
j’aurais aimé être un explorateur,
en Amazonie, en Arctique ou sous les tropiques
mais au moindre coup de vent j’ai peur
alors je regarde les émissions scientifiques.
Elle me rendent le monde plus sympathique
mais je vois qu’à l’autre bout de la terre,
les gens commencent à vivre la misère
de voir la pollution de la mer
supprimer ce qui les nourrit, les bancs de poissons.
Les chercheurs montent des expéditions
pour montrer que l’ensemble de la population
est responsable de ce hold-up à l’horizon,
mais les gens croient en leur civilisation
pour corriger ces exactions.
Les hommes politiques ayant pour priorité
la croissance de l’économie de l’humanité,
oui, nos enfants sont mal barrés
car on a pourri le monde dont ils vont hériter.
Ce sont eux qui vont y vivre
alors il faut déjà les former
à travers leurs manuels et leurs livres,
eux au moins croient les émissions sur le vivant
qui annoncent un avenir terrifiant,
alors virons de bord pour prendre le bon vent
cessons de croire au capitalisme peu regardant
sur l’état de la faune, de la flore et des océans,
hissons la grand voile tant qu’il est encore temps
car la nature vaut plus que tout l’argent des puissants.



ABATTRE TOUS CES MURS
la littérature
fait tomber tous ces murs,
ceux de la honte
entre les nations
et ceux plus pernicieux
qu’on met entre nous deux.
Pourquoi séparer dans son esprit
le devoir et l’envie,
pourquoi cacher ses secrets
dans un monde discret ?
c’est à cause de notre éducation
qui nous met dans une prison.
Car la société a pour canons
seulement le devoir et l’ordre,
mais nous sommes des militants
insatisfaits au demeurant
car spoliés par les puissants.
Mais même les petits bourgeois
se plaignent de la loi,
oui, c’est bien l’État
qui tire les ficelles
de nos marionnettes,
je plains ce bébé
qui fait risette
car après la poussette,
il sera contraint de laisser
son entrain de côté
pour exercer un métier
difficile et mal rémunéré.



MERCI LA VIE
maman, j’ai oublié
de te dire que j’aimais la vie,
c’est toi qui me l’a donnée
et je t’en remercie.
Pourtant, c’est dur d’exister
sans compter la maladie
mais mon père m’avait dit
qu’il fallait donner
pour recevoir en cadeau
l’espoir d’être remercié
par un monde enchanté.
Non, ce n’est pas
le conte des mille et une nuits
ni celui de Dracula
qu’on me donne là,
c’est simplement l’envie
de construire son petit nid
et d’être en sécurité
là où il y a de grands dangers.
Déjà, tout petit,
j’avais rêvé d’être un sage
et aujourd’hui les mages
ont fait de moi 
un grand personnage,
oui, la vie est un cirque,
on peut avoir peur
mais on rie aussi
quand le clown farceur
nous offre ses pitreries.



LE JEU D’ÉCHEC
je suis parti à la guerre,
j’ai chanté au son du canon
et aujourd’hui je reviens du front
après avoir parcouru la terre.
j’ai obtenu des insignes militaires
mais il faut avouer qu’au fond
je suis marqué par la violence,
cette errance n’était pas une danse
et je ne comprends toujours pas
qu’on puisse s’entre-tuer comme cela.
Pourquoi tant de haine,
les ennemis n’ont pas de gêne,
ils tuent sans bravoure
en faisant le siège de la tour.
Le fou du roi a frappé
sur le noir cavalier,
les pions se sont avancés
et le dictateur a été capturé
pour que la reine puisse le juger.
Depuis il est hors d’état de nuire,
mais il a perturbé mon avenir
car j’aurais pu avoir un métier
au lieu d’être un brave soldat
qu’on aura réquisitionné
pour lutter contre son état.



LES ÉLECTIONS GÉNÉRALES
ce sont les élections générales,
les hommes politiques courent les étales,
sur les marchés ils veulent séduire leurs électeurs
comme si c’étaient les belles de leur cœur.
Mais ce sont des bonimenteurs,
ils ne tiendront jamais leurs promesses
et ils laisseront dans la détresse
ces citoyens qui ont faim.
Alors faire le show est incertain
car le vote n’est pas un présage
prévisible dans les sondages.
Les mages se tromperont
sur la couleur du gouvernement,
car le candidat qui va au front
est bien celui qui ment.
l’assemblée sera rouge ou bleue,
mais on s’en fiche un peu
car à force d’anoner des bêtises,
les députés ont laissé le pays dans la crise,
vous voyez bien que ça ne sert à rien,
que ça ne déplacera pas des montagnes
de battre le pavé et faire campagne
car les gens n’auront pas plus de pain.



LE DÉLINQUANT
je voulais simplement nourrir ma famille,
pour cela j’ai fait mille bêtises
car je n’ai pas d’argent
sur mon compte courant.
Monsieur le juge,
je sais que j’ai mal agi
mais ma vie d’artiste
ne me paye pas assez.
Je n’arrive pas pour l’instant
à gagner mon pain quotidien
avec ma plume et mes dessins.
Mais je ne suis pas un dealer,
je suis simplement un voleur
de diamants,
non je ne veux pas trafiquer
tout le temps,
je voudrait exercer un métier
honorant.
Alors, Monsieur le juge,
je raccroche les gants,
aujourd’hui, si vous me libérer,
j’arrête de trafiquer pour du blé,
vous savez je ne suis qu’une petite frappe,
vous n’entendrez plus jamais parler de moi,
je m’installerai à mon compte
et je gagnerai mon argent honnêtement.
Oui, c’est vrai, j’ai un casier judiciaire
mais je n’ai pas fait exprès de fauter,
les gendarmes pourront toujours me pister,
ils n’auront plus d’indices pour m’inculper.



LA PLAIDOIRIE
Je fais mes premiers pas
d’homme libre comme un chat,
non, ce n’est pas une évasion,
c’est une véritable libération.
j’ai réalisé ma peine
derrière les barrons de ma prison.
Après l’accusation,
j’ai eu de la veine
d’avoir un bon avocat,
il a voulu prouver dans mon cas
mon innocence
à la cour de cassation.
Car j’avais raté ma plaidoirie
devant l’audience
et à la délibération du jury
ils ont compris
que j’étais irresponsable
et que la conditionnelle
était la seule solution valable.
Ils m’ont mis en psychiatrie,
c’était le début des ennuis,
j’errai dans ma folie
Et dans ma solitude
j’ai envié les hirondelles,
qui pouvaient voler en altitude
et fuir de leurs ailes.
Alors je parle à ma belle,
il n’y a jamais eu viol,
c’est mon intégrité qu’elle vole,
tout a été inventé
dans un guet-apens organisé
alors si elle veut m’aider
elle doit me disculper
et après son acharnement
à vouloir m’enfermer
est venu le temps
de se pardonner.
Aujourd’hui les médecins
sont sereins,
ils me trouvent plus sain
car j’ai récupéré
une bonne partie 
de mes capacités,
celles qui m’avaient échappé
quand j’ai été admis
à la prison de la santé.



AU BOUT DU MONDE
ma chère amie, prépare tes bagages,
nous partons en voyage,
je t’emmène au bout du monde
là où les volcans grondent.
Puis nous descendrons les torrents
pour aller jusqu’à l’océan,
enfin nous prendrons sur un bateau
pour naviguer jusqu’à un îlot.
Oui nous ne serons que tous les deux
mais nous serons heureux
même loin de noter famille.
là-bas tous les jours le soleil brille
et quand à la fin du jour
nous ne saurons plus quoi faire,
nous ferons l’amour
pour repeupler notre terre.
Oui, c’est un peu l’arche de Noé
là où je veux t’emmener
mais tu pourras t’amuser
avec des chimpanzés.
Je n’ai pas pris le billet retour,
c’est un aller simple vers le paradis,
mais c’est à notre tour
de profiter de la vie.



UN AVENIR PLUS SOMBRE 
Il faut leur dire 

A tous ces gens qui veulent me lire 

Que je ne peux pas prédire 

Ce que le monde va advenir. 

Mais je peux écrire 

Le fond de mes pensées, 

Peut-être que dans l’avenir 

On me prendra pour un visionnaire 

Alors que je ne fais que constater 

La triste réalité 

Qui se passe sur terre. 

Non, il ne faut pas être devin 

Pour annoncer de durs lendemains, 

Je ne suis pas le seul à me révolter 

Qu’on couvre d’un linceul l’humanité 

Et qu’il est temps de se réveiller. 

Car par la pollution ou par les armes 

La fin du monde peut être annoncée 

Mais personne n’a l’air de s’affoler 

Ni ne verse une larme 

Pour la nature dévastée 

Comme si les politiques 

Permettaient de s’en moquer. 

Je passe pour un antipathique, 

Au moins j’ai alerté sur les dangers, 

J’en ai la conscience tranquille 

Mais maintenant il faut se remuer 

Et c’est cela le plus difficile. 

  



LE ROI ET SA BELLE
l’encre venait à peine de sécher
sur les journaux annonçant la nouvelle
que le roi s’était marié avec sa pucelle
et qu’il aurait des héritiers.
Cela voulait dire que le royaume était sauvé
alors les soldats combattirent de plus belle
par cette annonce encouragés.
Si bien qu’à Noël,
la victoire arriva,
il y avait de nouveau des chocolats
pour tous ceux qui avaient espéré
que ce serait bientôt la fin du combat.
Le ministère de la guerre
fit revenir ses militaires,
certains avaient des blessures au bras,
d’autres étaient touchés à la tête
mais ce serait la fête
même si il y aurait toujours une bougie
en souvenir de ceux tués par l’ennemi.
Bien sûr la vie reprenait
car l’inquiétude lentement disparaissait
mais combien de temps la paix tiendrait ?
c’était la grande questions.
Alors le roi prit une grande décision
le jour où son bébé arriva sur terre,
il libéra tous les prisonniers de guerre
en échange l’Empereur donna sa démission.
Alors le peuple cria : « Vive l’Angleterre »
et ainsi disparut Napoléon.

Cette histoire est inventée
les historiens vont vous le confirmer
mais elle aurait pu se passer
telle que je vous l’ai racontée.



LE PETIT GÉNIE
C’était un petit génie
qu’on laissait travailler,
il écrivait des merveilles
mais ses professeurs
ne voulaient pas le récompenser
d’une note d’excellence
pour ne pas alerter
les transfuges des armées.
Ainsi caché, il vivotait,
comme il n’était pas manuel,
il fournissait ses petits dossiers,
de véritables pépites du savoir
et fut ainsi diplômé ingénieur.
Mais il n’avait rien compris
à la vie,
on ne le lui avait pas enseignée.
Alors un jour,
il est tombé en maladie
et perdit presque tous ses amis.
Il fut transfusé
à coups de médicaments
et en convalescence
repris crayons et claviers.
Il produisait un art formidable,
il voulait se faire publier
mais il n’avait pas trouvé d’éditeur.
À force de persister,
il se fit un nom
dans son entourage,
tous ceux qui avaient profité
de ses travaux
voulurent le remercier
il finit docteur scientifique
reconnu pour son informatique.
Il se mit à espérer
que la période de vaches maigres
était terminée,
que c’était à son tour
d’avoir les honneurs
car oui il a pris beaucoup de risques
à servir l’armée,
maintenant il aspire
à un peu plus de tranquillité.



LE PINCEAU MAGIQUE
c’était un pinceau magique
que sa propriétaire avait acheté
au télé-shopping de sa chaîne préférée.
Mais c’était une fainéante,
elle laissa le chantier en plan
et alla se coucher.
Mais le pinceau n’était pas fatigué,
il se mit à se remuer
au son de la radio qu’il avait allumée,
en dansant à fond le rock’n’roll
il recouvrit de peinture
le mur en un temps record.
Il prit une pause
en se rinçant à l’eau
et après avoir achevé
les façades de la propriété,
il ne voulut plus s’arrêter
et peignit une œuvre d’art,
un tableau de maître
qu’il fit accrocher par le chat
au mur du salon.
Quand la propriétaire revint,
elle était éberluée,
elle avait peur des sorcières
alors elle mit 
tout le matériel au grenier.
Pour vivre le monde enchanté,
le pinceau s’échappa
et sur les routes du bonheur
rencontra peintres et sculpteurs
avec qui il sympathisa. 



INCLASSABLE
à ceux qui disent
que j’ai la vie rêvée,
je répondrais
que je suis désargenté.
j’ai la pression
d’être un soldat
de l’armée,
oui, j’ai peur
d’être à la rue
et de me faire tuer.
Bien sûr, j’écris
et j’ai cette liberté
d’artiste inclassable
qui jouit 
d’une certaine notoriété.
j’ai l’avantage
d’écrire ce que je veux
et la critique
semble apprécier.
Alors oui,
je suis envié
mais à bien y regarder,
je préférerais
avoir des royalties
pour mieux en profiter.



LA PHOTO, TÉMOIN DE NOTRE TEMPS
la photographie est un résumé de la vie, utile, artistique, politique, familiale, scoop, l’appareil photo
s’invite partout et suit inlassablement l’évolution des technologies. Pour ne pas être dépassés, on est
passés de l’argentique noir et blanc à la couleur, du numérique au portable et c’est tout 
naturellement que l’homme a toujours voulu figer ces instants futiles ou importants. Mais si on veut
encore une trace papier, sur un album de famille, un livre, un journal, une expo, la photo 
dématérialisée a pris le dessus et se voit comme un article de grande consommation qu’on partage 
sur clés USB, e-mails ou réseaux sociaux sur tous les types de support : tablette, télé, ordinateur, 
téléphone portable. Alors oui, c’est une véritable révolution qui remet en cause par son intrusion 
l’image que l’auteur peut dévoiler. On peut retoucher une photo ou y apporter de la poésie, mais il 
ne faut pas tricher avec la réalité. Car si la photo est témoin officiel, s’il retranscrit les joies et les 
peines d’un message que le photographe veut porter, il est subjectif au choix d’édition dont la 
fonction première est d’informer.

LE CHOCOLAT
à l’origine réservé à la cour du roi, le chocolat s’est démocratisé avec l’industrialisation des 
procédés de fabrication. aujourd’hui récolté dans les plantations d’Afrique, au mépris de la 
biodiversité et parfois dans des conditions exécrables pour les travailleurs, il est symbole de la 
mondialisation, de la fève de cacao à la commercialisation en passant par le transport, la 
torréfaction, la transformation et l’emballage. il unifie les goûts en dépassant les frontières de la 
planète tout en préservant les traditions. L’innovation a permis de le décliner sous toutes ses 
textures, au lait, blanc ou noir, avec de multiples parfums, et qu’il soit boisson, tablette, gâteau, 
bonbon, barre chocolatée, poudre, ce sont les multinationales qui font la promotion de ce produit de 
grande consommation à grands coups de marketing, de packaging et de communication. On en 
mange ou on en boit de façon quotidienne ou festive et on en trouve à tous les prix. Alors le 
pâtissier-chocolatier saura vous régaler avec ses recettes secrètes anciennes et artisanales. Le père 
Noël va en offrir aux enfants qui en raffolent et les cloches de Pâques vont lancer la chasse aux 
œufs qui réjouira petits et grands. Alors oui, c’est un cadeau de grande valeur qu’on offre à celui 
qu’on aime comme une grande marque d’affection.



MON ÉTAT D’ESPRIT

 je me bats contre des démons que je fais vivre en moi mais qui sont représentés par des 
personnes extérieures avec lesquelles il n’y a plus de communication effective

 tout le monde envie ma liberté d’expression et de vie mais je me sens comme entravé dans 
une prison par mon impossibilité de percevoir ce que j’ai mérité.

 Je n’arrive pas à exprimer mes volontés car je suis le sujet et l’objet d’un monde que j’ai 
joué mais qui décide pour moi de la marche à suivre

 je redoute l’avenir en m’accrochant au présent et en refusant tout changement qui me 
mettrait en danger. Par contre, j’ai de grandes attentes de reconnaissance financières, 
économiques et artistiques.

 Finalement à bien y regarder sans ma maladie et sa vie merveilleuse, je suis un artiste raté et
rangé dans un petit coin.



LA CHUTE DU MUR
et si le vrai mur
était celui des sensations,
celles qui nous retiennent
vers le lointain horizon.
Il nous limite dans nos envies,
la société s’en est emparé
pour nous rendre prisonniers
de notre communauté.
Mais la politique
ne taira jamais
notre volonté de nous envoler.
Alors les frontières
sont ouvertes,
pour que les hommes
puissent se rencontrer.
Finalement les journaux
nous annoncent 
que nous sommes frères,
alors les balles qui fusent
sur les manifestants
sont les nouvelles barrières,
Berlin, c’est l’anniversaire
des présidents qui errent
et du peuple qui attend.



QUELQUE PART 
Quelque part entre le capitalisme et le respect de l’homme, il pourrait y avoir un endroit où la 

liberté d’expression serait respectée et où les inégalités seraient combattues. Les libéraux tuent les 

pauvres, l’égalitarisme tue l’envie d’entreprendre, celle-ci étant le moteur rendant  riche la nation, le

communisme tue ceux qui expriment leur différence. De gigantesques défis sociétaux et 

écologiques nous attendent, ce n’est plus le temps de faire la guerre mais c’est le moment de se 

réunir pour fonder une nouvelle ère en engageant les réformes nécessaires. Malgré le désir du 

peuple, les puissants ne veulent pas obtempérer et modifier les équilibres économiques, alors 

l’humanité court de grands dangers avec l’immobilisme. Il y a pourtant une prise de conscience des 

chefs d’entreprises qui surfent sur l’économie verte et le respect des travailleurs. Mais la société de 

consommation telle que nous la vivons ne rend pas l’acheteur responsable, pourtant les citoyens 

expriment leurs inquiétudes et veulent une large mutation qui est le seul levier pour soulever la 

chape de plomb de la société sans faire la révolution. 

  

  

VOS MENACES 
Messieurs les américains, vos menaces ne me font pas peur, je suis assez fort pour résister face à 

ceux qui veulent m’enfermer. Ma situation est délicate mais vous n’avez pas le droit de me liquider 

car j’ai la liberté d’expression avec moi qui est prévue dans votre constitution. Alors acceptez les 

critiques, elles sont peut-être acerbes vu de l’étranger mais le magnétisme de votre capitalisme ne 

doit pas faire oublier la dure réalité de la pauvreté de maints foyers des USA et du monde. Je ne suis

que la plume contre votre impérialisme car vous ne devez pas imprimer votre hégémonie pour 

dominer le monde. Je suis passablement énervé que la vie de la terre obéisse aux pulsations des 

USA, vous faites bien grand cas de votre politique là où vous nous ignorez. N’oubliez pas que nous 

avons une armée solide, elle va nous protéger de vos agences qui ne cherchent qu’à promouvoir la 

puissance de votre pays. Mais aujourd’hui, le monde en a marre de vos soldats, chaque coin du 

monde voudrait vivre souverain et certain de ne pas être exploités pour les consommateurs 

américains. Ne versez plus le sang de ces millions de déracinés, oui, le monde va mal et vous en 

êtes en partie responsables. Les efforts de communication du président n’y pourront rien, « Make 

America great again » ne me regarde pas et ça me fait peur qu’un pays démocratique s’assied sur le 

droit international pour fuir ses responsabilités. Les dissidents du monde ne vous ont pas laissé le 

choix, vous devez négocier là où votre piètre politique internationale met le monde en danger. 

  

  



LE BOURREAU SEXUEL  

L’outrage du harcèlement sexuel et du viol fait à une femme est insoutenable. Celle-ci se mure dans 

son silence, le début d’une longue souffrance, qui ne peut oublier ce qui s’est passé. Mais elle n’en 

parle pas, tellement elle ne veut pas paraître faible et se sentir manipulée. En plus sa parole serait 

discréditée par des hommes dont leur puissance permet de nier. La femme concernée n’ose pas, par 

pudeur, accuser son bourreau mais elle pleure de joie quand d’autres ont le courage de le dénoncer. 

Ce mal de la société qui pose la femme comme le désir de l’homme suppose que celle-ci doit 

accepter une proposition honteuse si elle ne veut pas voir sa carrière bousillée. Alors il est temps de 

parler car la suspicion atteint les hommes honnêtes, les prédateurs sexuels se croient tout permis 

mais un jour ou l’autre ils seront punis par la libération de la parole dans une société moderne qui 

voit les femmes militer pour l’égalité de traitement et pour la justice. C’est un long combat qui 

commence et les résultats tardent à venir, mais vous, les parents faites-le pour vos enfants qui ne 

doivent pas douter pour leur avenir de ce que disent les grands. 

  



L’ABUS DES SYNDICATS
la grève est un droit, c’est le droit de débrayer et de manifester, mais pas celui de prendre en otage 
les clients en détériorant l’image de l’entreprise. Les luttes sociales nous ont apporté de grandes 
avancées sociales, mais aujourd’hui les multinationales dont on peut critiquer le caractère sournois 
fuient les grévistes et délocalisent, car ces minorités qui peuvent bloquer le pays donnent une 
mauvaise perception d’un pays qui fait des efforts pour attirer touristes et investisseurs. Les 
syndicats à la mouvance gauchiste n’ont plus autant de succès, ils s’inscrivent dans un rapport de 
force d’un autre âge, ils s’appuient sur leurs derniers pré-carrés pour faire plier les gouvernements. 
Mais désormais, ils rencontrent l’hostilité de la société qui les considère comme des nantis qui ne 
pensent qu’à eux tandis que les politiques, en ayant la majorité à l’assemblée, ont la confiance des 
électeurs pour réformer le pays. Par contre le dialogue doit persister car il ne faut pas niveler par le 
bas les droits, le moment est venu pour revoir notre modèle social avec des débats sur la sécurité 
sociale, les retraites, les salaires. Oui on a la chance de vivre avec la protection de l’État-
providence, mais comme il oublie les plus faibles, les défendre est nécessaire mais 
malheureusement les syndicats ne vont pas le faire car ce ne sont pas leurs adhérents. C’est peut-
être la survie des syndicats d’agir au nom de l’intérêt général alors il ne faut pas diviser les 
travailleurs pour le bien commun qu’on décide aujourd’hui pour demain.

L’ÉCOLE DE DISCRIMINATION
La discrimination est partout. Elle commence à l’école laïque et obligatoire qui donne à chacun les 
moyens nécessaires pour acquérir un bagage scolaire selon le niveau de l’élève en donnant à chacun
l’égalité des chances et de traitement. Mais l’école est le laboratoire où la personnalité, les origines 
et la volonté de l’enfant vont déjà l’engager à son comportement dans la société. Car il va 
normalement acquérir la culture et apprendre un métier, ce qui lui permettra de jouir de sa liberté et 
s’inscrire dans le modèle social. l’élitisme et la méritocratie de l’école sont donc des facteurs 
discriminants mais au font c’est la vie de la société de faire des ingénieurs et des ouvriers en 
favorisant l’excellence.



LE MAL A LA RACINE
il y a des gens mauvais qu’on ne devrait jamais croiser tellement le mal est ancré à la racine. l’un 
d’eux m’a pris en chasse et depuis je lutte contre lui. Il a juré ma perte pour s’adjuger mon travail, 
alors pour ne pas me faire voler je fuis en avant de le combattre et de le neutraliser. c’est moi ou lui,
c’est la guerre de deux personnalités, l’une représentant la droiture et l’état, l’autre représentant la 
cruauté et l’anarchie. c’est en soldat que je me bats, en attendant que les témoins de ce véritable 
casse ne prennent ma défense pour me rendre la liberté que cet homme m’a volée en me 
pourchassant et en me salissant.

UNE HISTOIRE INÉDITE
les américains croient vivre dans le pays de la démocratie, mais leur histoire est parsemée d’injures 
à la tolérance. D’abord, les colons ont littéralement décapité les tribus indiennes, la conquête de 
l’Ouest s’accomplissant par ce génocide et la destruction de la biodiversité pour installer les 
cultures. Le commerce triangulaire a permis aux riches propriétaires des plantations racistes 
d’appliquer l’esclavagisme dans les champs, d’où la guerre civile, la guerre de sécession, autour de 
l’instauration des droits de l’homme. Aujourd’hui encore, la ségrégation est rampante. La prospérité
venant, les migrants pauvres d’Europe arrivèrent en masse croyant faire fortune, mais c’était un 
miroir aux alouettes, marche ou crève au pays de l’argent-roi. Cette domination financière d’un 
pays conquérant économiquement a abouti à un krak boursier sans précédent à cause de la bêtise 
d’épargnants qui croyaient que la bourse monterait éternellement. s’ensuit la crise économique qui 
aboutit à la 2nde guerre mondiale, alors la machinerie politique, militaire et industrielle ne va plus 
s’arrêter pour écraser l’ennemi et gagner. Alors vient la guerre froide ou les USA soutiennent rois, 
dictateurs ou présidents dans une course aux armements dont on craignait le pire à tout moment 
mais où l’Ouest vivait dans l’insouciance et la croissance. Les USA sont dominants, ils vont même 
sur la lune pour prouver au monde leur puissance, mais jusqu’à la chute du mur de Berlin la Russie 
combattra son arrogance. Depuis, ils dominent le monde comme des impérialistes, mais l’attentat du
World Trade Center les lance dans la guerre contre le terrorisme, un bourbier comme la guerre du 
Vietnam où leurs commandos tuent les chefs jihadistes mais où ils ont compris qu’ils étaient 
indésirables. L’histoire glaçante et inédite que je viens de vous raconter des États-Unis devrait vous 
faire comprendre que leur influence n’a pas été que bénéfique même si les USA se sont rendus 
incontournables.



LA GRANDE MIGRATION
les États-Unis sont ma patrie de cœur,
j’aimerais prendre l’avion
pour m’y rendre tout-à-l’heure
mais ma situation 
me bloque à l’horizon.
Car je ne peux pas m’échapper
de ma prison,
cette vie que j’ai installée
dans une autre contrée.
Pourtant, j’ai envie de créer
à l’image des migrants
qui m’ont précédé,
je veux devenir riche au demeurant
car je ne vois pas d’avenir où je suis
alors que je réussirais certainement
en allant aux États-Unis.
Je suis magnétisé par ce pays
qui donne courage et fierté
à ceux qui sont embauchés.
Ce vaste continent offre le choix
enter New-York et l’argent roi
et la Silicone Valley et la technologie,
ce pays m’a compris et m’a conquis,
j’irai au parc du Yellowstone c’est promis
le mont Rushmore aura ma visite aussi,
pour l’instant c’est un voyage littéraire,
mais promis, un jour,
j’irai chez le libraire
acheter un guide de voyage,
j’achèterai un billet sans retour
pour entreprendre, j’ai encore l’âge.



LA JUNGLE DES START-UPS
fonder une start-up est peut-être le meilleur moyen de devenir riche, encore faut-il trouver l’idée et 
que les finances suivent. Le marché est rempli de niches, vont-elles se développer suffisamment 
pour arriver à l’équilibre. Nous vivons une révolution industrielle où les mastodontes de demain 
sont en cour de développement. De jeunes insouciants partent à l’aventure, mais le monde de 
l’entrepreneuriat est dur, alors il faut bien bosser son business-plan afin de pérenniser le projet. Car 
si aujourd’hui internet explose, le public est méfiant et ne fait confiance qu’aux sites établis. Car on 
trouve de tout sur internet, c’est le terrain de jeu préféré des arnaqueurs, on peut vite être déçu et la 
bonne idée peut capoter par une méfiance compréhensible. Ceux qui arrivent à commercialiser un 
produit qui doit impérativement être différent, moins cher ou novateur doivent croître pour rester 
dans la course. Développer en interne, mais aussi manger ou être mangé, tel est le quotidien pour 
ces entrepreneurs qui ont pour modèle les précurseurs. Dépêchez-vous de faire votre trou, bientôt le 
marché sera verrouillé pour ceux qui veulent y entrer, à moins que la recherche révolutionne votre 
secteur. Il faut s’y prendre de bonne heure pour que les banquiers lâchent les crédits escomptés. 
Comme pour eux c’est une mise risquée, ils ne s’attendent au succès que des plus volontaires et 
votre faillite pourrait vous mettre par terre. Il faut donc atteindre la taille critique sur une idée qui 
n’est pas qu’une mode, n’oubliez pas qu’il faut trouver un moyen d’être rémunéré pour survivre 
face à la concurrence des mastodontes du secteur à moins que vous ne souhaitiez que devenir petit 
commerçant du net, surfant sur les nouveaux modes de consommation. En tout cas, il faut se faire 
de la pub et un nom, mais le jeu peut être gagnant, personne ne sait quels grands noms émergeront 
de cette compétition.



O VOLEURS
je crois que vous ne m’avez pas
assez compris,
je veux vivre dignement
sans me faire voler
de ce que je vous tends.
Ce n’est pas un don,
c’est le droit de regarder,
et si vous aimez
il va bien falloir payer
pour me rémunérer,
les prédateurs
lorgnent sur ma production
mais j’ai les brevets
sur mes inventions.
Vous ne pensez
qu’à posséder ce qui me revient,
tant que mon compte
ne sera pas crédité
de la fortune qui me revient,
vous serez les ennemis 
de ma propriété.
Pour un monde parfait, 
vous devriez abandonner l’idée
de vous approprier
ce que j’ai créé.
c’est à moi, et à moi seul
et vous m’empêchez
par votre imbécillité cupide
d’accéder au Graal,
l’héritage de ma fortune,
vous bloquez le processus de paix
en contrecarrant mes projets.



AVANT QU’IL NE SOIT TROP TARD
il n’y a pas de bons ni de mauvais,
la haine se partage des deux côtés,
alors le pape dit de pardonner
pour faire retomber la mayonnaise.
Pourtant, c’est la lutte armée,
c’est le gagnant qui aura les lauriers
sa loi fera l’Histoire
et on oubliera vite les petites animosités,
celles qui ont influencées
les combattants excédés.
Car la violence ne peut être tolérée,
il faut en comprendre l’origine
et y remédier,
seuls les porteurs d’humanité
auront la force de se justifier,
c’est une course contre le temps
face à une situation pourrissant,
avant qu’il ne soit trop tard,
il faut faire baisser les étendards,
sinon c’est la guerre généralisée.
À un moment il faut savoir s’arrêter,
c’est pour le bien des populations,
c’est pour l’honneur de la nation.



UN RETRAIT SCANDALEUX
Le retrait des américains de Syrie revêt un aspect scandaleux quand on y pense :

·         C’est un véritable abandon de leurs alliés Kurdes qui ont combattu contre Daesh, l"ennemi 
no 1 dans la région, pour les faire pourchasser par la Turquie sous prétexte d’une zone de 
sécurité

·         Ils sécurisent les champs de pétrole comme si leur seul intérêt n’était que l’argent de l’or 
noir

·         Ils se donnent les lauriers d’avoir tué le calife de Daesh alors qu'ils ont bénéficié de la 
coopération internationale de la Russie, de la Syrie, de la Turquie

·         Ils refusent d’aider les Kurdes à garder en prison les djihadistes dans les camps en Syrie, 
affirmant vouloir refouler les étrangers dans leur pays d’origine. C’est discréditer l’Europe, 
d’où viennent ces ressortissants, en la tenant responsable de l'origine de Daesh, un amalgame 
vite conclu car les terroristes ont aussi frappé des territoires européens.

·         Ils se dégagent à moindre frais du bourbier du conflit en affirmant que c’est aux autres de 
finir cette longue guerre sanglante, mais ce sont les américains qui ont initié cette guerre avec 
les arabes après les attentats du World Trade Center, déstabilisant ainsi le monde.

RE : UN RETRAIT SCANDALEUX
Voici la réponse des américains par une lettre que j’ai imaginée :

 mon petit, nous avons fait la guerre pour toi au début parce que tu es tombé malade et qu’on 
voulait réparer cette injustice

 maintenant tu peux finir notre guerre car tu es en pleine capacité
 tu es aussi intéressé par l’argent que tu voudrais obtenir que les américains par le pétrole
 tes textes ont aussi mis le monde à feu et à sang par leur aspect révolutionnaire
 tu veux te défiler de tes responsabilités envers ton peuple pour profiter d’une vie luxueuse
 tu abandonnes ton allié américain après l’avoir critiqué alors qu’il a tant fait pour toi
 ta politique au Moyen-Orient est impalpable car on ne sait pas qui sont tes pays alliés et qui 

sont tes ennemis, à part l’état islamique et les terroristes



UNE EUROPE A LA PEINE
l’Europe est en panne, elle est à la peine, le libéralisme fait grincer certains tandis que d’autres 
trouvent que c’est une trop grande contrainte. Dictées par le parlement européen, les lois 
n’appartiennent plus à leurs membres souverains, Bruxelles paraît bien loin mais la jeunesse 
européenne profite de cette chance, cet espace à la fois commun et lointain pour s’enrichir des 
cultures. Les programmes de coopération européens ont permis la paix, maintenant il faut trouver 
d’autres liens, la voix commune des États membres est balbutiante mais on l’attend au tournant. Il 
est temps de dépasser les clivages nationaux, l’héritage de l’Histoire respecte les particularités de 
chaque pays mais ne doit pas empêcher les européens de s’aimer à travers les frontières, la réalité 
étant pour l’instant une certaine défiance envers leurs voisins. Oui, il est temps de réformer le 
fonctionnement même de l’Union Européenne pour que les décisions se prennent plus vite et soient 
plus sereines. 

LA RÉALITÉ DES INSTITUTIONS
les institutions sont ces entités que l’homme a conçues pour contrôler ses activités. Elles peuvent 
être lourdes, inadaptées et difficiles à réformer mais elles sont le socle de la société. Le citoyen n’y 
trouve pas toujours son identité mais il peut manifester sa colère pour les faire changer. Mais les 
institutions sont la base de la nation, celle qui traite à égalité toutes les diversités et qui permet de 
libérer les énergies créatrices. Oui, la richesse vient des institutions, elles coûtent cher à la 
collectivité mais elles sont le garde-fou des abus de certains. Si elles le voulaient, elles 
imagineraient demain. Le droit étant la manière d’imposer la loi dans le réalisme de l’État, les 
institutions sont police et justice. Ce qu’on leur demande est gigantesque, la cadrature du cercle de 
protéger, d’innover, d’imaginer et de créer. 



TRES PEU POUR MOI
mère, tu vas être déçue,
mais je ne point 
avoir de gamin,
les biberons
et les couches-culottes,
très peu pour moi,
j’en ai dépassé l’âge
et je ne suis pas sur terre
pour me marier là.
Tu n’auras pas
d’héritier de moi,
il faut t’y faire,
je suis né sur terre
pour une vie fantastique
d’artiste de variétés,
un jour tu en seras pleine
de fierté.
c’est cela qui me donne
le bonheur,
d’autres ont choisi
d’être des emmerdeurs
ou des révolutionnaires,
non, il ne faut pas
que tu pleures,
le chemin est long
mais j’ai l’envie
de dépasser l’horizon
en servant mon pays.



ON EST PAREILS
on a la même pluie,
on a le même soleil,
on est tous pareils.
Mais moi je rêve de huskies
dans le Grand Nord,
et toi tu rêves des Seychelles
avec le Grand Bleu.
Alors nous restons ici,
au milieu
dans ce merveilleux pays,
celui de la gastronomie,
de l’art et de l’industrie.
Car ma vie est laborieuse,
je dois pointer à l’usine
et travailler,
il faut bien gagner sa vie
et les rêves d’enfants
se lisent dans les livres.
c’est à moitié ivre
de ce vin délicieux
que je me dis
que je suis heureux.



ON A GAGNE LA FEDCUP
Les filles ont gagné,
la FedCup elles l’ont remportée,
ce trophée elles vont le ramener
à la maison ici en France.
Certaines ont vécu l’errance
mais en étant une équipe soudée,
elles se sont émulées
pour se dépasser.
Les matchs étaient âpres,
et je salue l’exploit
de ces joueuses de tennis
pleines d’abnégation,
elles ont tenu leurs promesses,
maintenant faisons place
à la liesse.
Car il faut fêter cela dignement,
c’est un moment exceptionnel,
un merveilleux cadeau,
où l’équipe avec ses tripes
fait briller les couleurs de la France.
Elles entrent dans l’Histoire,
et après avoir été sous pression,
elles veilleront tard ce soir,
pour célébrer cet événement.
Elles ont marqué le point décisif
d’une magnifique touche
rapportant la victoire au pays,
la Marseillaise retentit dans la salle,
c’est l’émotion totale.



LA NATIONALITÉ
La nationalité s’acquiert à la naissance par le droit du sol ou le droit du sang. On peut faire une 
demande d’asile quand elle est justifiée. J’estime qu’on peut aussi l’acquérir par un service 
exceptionnel rendu à la patrie, c’est-à-dire l’héroïsme ou l’excellence. Quant au mariage, il devrait 
donner la nationalité sauf après le divorce pour éviter les mariages de raison. Être français impose 
des devoirs, celui de travailler et de respecter la loi, celui de s’intégrer et d’apprendre le français 
pour s’imprégner de cette culture. En échange, on a le droit aux prestations sociales. Il faut donc un 
projet pour devenir français et profiter de la solidarité, mais il faut aussi que la France se donne les 
moyens techniques et financiers pour réussir cette intégration. Favorisons la mixité sociale pour ne 
pas faire ces nouveaux ghettos, l’étranger sera respecté si sa famille ne nuit pas par son voisinage à 
la société, l’école de la République s’occupant des enfants pour les sortir de la violence urbaine des 
banlieues chaudes où sont malheureusement parquées ces familles sans ressources.



LETTRE AU PRÉSIDENT
monsieur le président,
quand entendrez-vous ma détresse,
quand tiendrez-vous votre promesse
de me libérer avec les pauvres gens ?
Je vous sers sans cesse
mais je ne vois toujours rien venir,
j’arrive à peine à mes moyens subvenir
et si je fais des actes héroïques
j’aimerais que votre œil critique
me donne la liberté méritée
pour les efforts sur plusieurs années.
À quel jeu jouez-vous avec moi,
vous considérez-vous comme le roi ?
Croyez-vous que je suis coupable
de crimes détestables ?
Sortez-moi de prison,
je veux disposer de ma raison,
je ne veux plus vous servir
tant que vous pouvez ternir
mon intégrité et ma réputation.
Dans mes écrits c’est une eau pure
qui coule sur des cailloux un peu durs,
si vous me méprenez sur moi,
je vous invite sous mon toit
pour discuter de mes opinions
et vous verrez que nous nous rejoindrons.
Monsieur le Président, libérez-moi,
je suis sain et je respecte la loi,
et vous, vous abusez de votre droit,
celui de disposer de la vie d’un homme
qui ne fait que demander qu’on gomme
le dossier d’un passé assez chargé,
et comme la peine a été effectuée
il n’y a plus de raison de m’entraver.



MARCHE CONTRE L’ISLAMOPHOBIE
l’islamophobie est à la fois un terme politique et populaire. 
→ Politique, car c’est la place même de cette religion qui est remise en cause au sein de notre 
société.

 Il y a ceux qui dénoncent l’intégrisme et le djihadisme
 il y a ceux qui font un amalgame entre violence, intolérance, communautarisme et l’islam
 il y a ceux qui dénoncent l’archaïsme du voile comme symbole de soumission des droits de 

la femme
 il y a ceux qui au nom de la laïcité veulent interdire le voile à l’école
 il y a celles qui veulent porter le voile au nom de la liberté d’expression de leur choix 

religieux
 il y a enfin ceux qui sont tolérants et se révoltent contre les actes odieux commis pour cette 

appartenance religieuse
→ Populaire, parce que les gens vivent la mixité religieuse au quotidien et souffrent du racisme à 
l’école, au travail, dans les quartiers.
C’est donc au même titre que l’antisémitisme une affaire que l’état doit gérer et trancher pour la 
convivialité de la vie des citoyens de tous horizons qui se côtoient tous les jours et qui ne veulent 
pas être stigmatisés pour leurs choix de vie.



LES GADZARTS
Les gadzarts sont cette communauté particulière d’élèves et anciens élèves de l’école des Arts et 
Métiers, l’une des plus prestigieuse école d’ingénieurs de France. Répartis dans plusieurs centres, 
ils ont cette particularité commune d’avoir comme convictions les traditions et comme dieu le 
Gorgu. Il y a des rites de passage tels que le baptême après la fin de l’usinage (bizutage) ou la 
délivrance avant les vacances. Ils ont des habitudes particulières (chants, vocabulaire, amusements, 
habillage d’une biaude personnalisée) auxquelles on adhère ou non. Mais la particularité de ses 
membres est d’être très solidaires, la fraternité n’étant pas un vain mot pour les promotions. La 
scolarité et l’administration sont particulièrement dures, alors l’entraide scolaire est réelle (cours de 
rattrapage, tuyaux sur des dossiers à réaliser). l’association des élèves est bien organisée et les 
responsabilités se transmettent de promotion en promotion (sport, comité des fêtes, bar de l’école, 
relations avec l’extérieur, etc.). Les élèves y apprennent à gérer du stress, des équipes, du matériel 
ce qui leur sera une bonne expérience à leur arrivée sur le marché du travail. La Soce, Association 
des Anciens Élèves, permet le contact intergénérationnel maintenant en lien et en réseau les élèves 
de toutes les promotions pour parrainer les élèves, aider à gérer des carrières ou encore favoriser la 
cohésion de la communauté.



LE DROIT DES FEMMES
la place des femmes a bien changé. Elles se sont mises à travailler après la 1ère guerre mondiale 
pour remplacer les hommes partis au front. Elles ont acquis le droit de vote en 1945. elles peuvent 
choisir d’avoir un bébé ou non grâce à l’avortement et la pilule. Mais à travers le monde, elles sont 
souvent en situation d’infériorité, n’ayant pas les mêmes droits que les hommes, qui sont 
notamment bafoués dans les pays ayant la loi musulmane. Pourtant, elles accèdent de plus en plus 
souvent aux responsabilités, femmes actives et libérées ayant étudié dans les plus grandes 
universités, mais les employeurs les payent moins redoutant les congés maternité. Car les femmes 
doivent encore s’occuper des enfants et du foyer dans un monde qui doit changer et si elles se 
plaignent encore de sexisme, c’est que les hommes n’ont pas compris qu’elles veulent une 
promotion sans être harcelées.

LE MONDE PLEURE SES VICTIMES
le monde n’a pas fini de pleurer ses victimes, entre les manifestants contre leurs gouvernements qui 
sont repoussés dans la violence, entre les réfugiés qui ne savent plus où aller et les guerres larvées 
qui ont fait des centaines de milliers de morts. Pourtant, le message est simple, on attend les 
libertés, c’est ce que cherchent les jeunes gens dans les concerts monstres de stars de variétés. La 
musique est un symbole qui brise des murs, alors moi je chante pour les prisonniers de la vie, ceux 
qui ne peuvent plus exister dans le pays où ils sont nés.

LA PROMOTION CANAPÉ
quand je vois un artiste, un journaliste ou un directeur, je me demande quelle femme il a sautée pour
assouvir ses désirs et asseoir son pouvoir. Quand je vois une femme à la télé, je me demande avec 
qui elle a couché pour arriver aux responsabilités. Combien ont échoué parquées dans des tâches 
subalternes et sous-payées parce qu’elle n’ont pas voulu de la promotion canapé. Alors les langues 
doivent se délier pour changer les mœurs, tous ces acteurs du monde médiatique et entrepreneurial 
doivent comprendre que c’est dramatique d’abuser des femmes, jeunes et jolies elles provoquent les
envies mais ne sont pas des objets qu’on manipule comme des jouets. Vous les puissants, vous 
devez montrer l’exemple au peuple dégoûté qui n’entend que la vérité de la compétence pour une 
promotion méritée.

LES COMMÉMORATIONS DE LA 1ère GUERRE MONDIALE
Lors de la 1ère guerre mondiale, la boucherie totale, les poilus, ces véritables héros du quotidien 
dans l’enfer des tranchées, ont péri pour la patrie ou sont revenus le regard hagard de tant 
d’horreurs. Pourquoi entre voisins s’entre-tuer et ne pas s’aimer ? Ce conflit européen 14-18 devrait
nous interpeller, on doit apprendre l’histoire sans retard pour que la France soit fière de ses soldats 
qui ont sacrifié leur vie physiquement ou en s’éloignant de leur foyer. s’engager est un sacerdoce, 
moi je m’implique avec ma plume pour soutenir les armées qui ne font que nous protéger et faire 
comprendre que toutes les guerres ne servent à rien, elles ne sont que le reflet d’un malaise et il faut
aboutir à la paix pour s’attaquer aux défis de la société qui nous attendent demain.



LE CASQUE DE COMBAT
je prends mon casque de combat et je descends dans l’arène, la patrie a besoin de moi pour gagner 
la guerre. l’actualité c’est les commémorations de la 1ère guerre mondiale mais pendant ce temps là
nos soldats se battent sur les champs de bataille. L’honneur veut qu’ils aient la victoire pour la 
souveraineté du pays, tous les corps des armées ont pour ancêtres ces poilus qui ont été au-delà de 
l’humanité pour un triomphe humble. Car ces paysans, ces ouvriers ont abandonné leurs champs, 
leur usine, leurs femmes et enfants pour échouer dans ces tranchées, le froid, les rats et les mortiers 
étant leur actualité. Les chars et les avions nous ont donné la victoire pour percer le front et entamer
la guerre de mouvement, au moment où l’humanité désespérait l’armistice a été signée, oui les 
héros sont ceux qui ont résisté au naufrage sous les bombes, ils allaient se résigner quand les 
généraux ont lancé l’offensive, la France ne peut pas perdre, sinon c’est la fin, c’est pour cela que 
j’ai continué à mener mes armées.



DE 14-18 A L’UNION EUROPÉENNE
ils ont mis leurs casques à pointe et sont aussi allés dans ces horribles tranchées. Les teutons, même 
s’ils se croyaient chevaliers, étaient des hommes comme nous mais nourris de haine ils voulaient 
envahir la France. Foch les a arrêtés sur la Marne, alors le front est devenu un insoutenable 
bourbier. c’est à Verdun, où ils voulaient assommer Pétain, qu’ils comptaient percer, mais c’est là 
qu’ils ont compris qu’ils ne pouvaient plus gagner. La rancœur et la haine d’avoir perdu n’a pas 
calmé leur envie de revanche là où les poilus disaient que c’était la der des der. Alors il y a eu cette 
terrible 2nde guerre mondiale où les Nazis ont fait ce qu’ils voulaient, humilier les français et 
envahir l’Europe. Les alliés ont mis toute leur force pour combattre cette machine de mort 
implacable, depuis les démocrates français et allemands construisent l’Union Européenne pour ne 
plus se détester et coopérer dans la paix.

LES ANGLAIS ET L’UNION EUROPÉENNE
les anglais, protégés sur leur île par la Manche et n’ayant pas été envahis depuis Guillaume le 
Conquérant, ne se sont jamais vraiment sentis européens. Ils ont eu la peur du débarquement sur 
leurs côtes, et de Napoléon à Hitler, ils ont fait la guerre en misant sur leur marine à la bataille de 
Trafalgar et sur la Royal Air Force à la bataille d’Angleterre. Leur arrogance énerve français et 
allemands qui se sentent provoqués par les insulaires britanniques au plus fort de l’empire. Ils 
agacent, avec leur influence libérale que Thatcher même a voulu imposer à la Communauté 
Économique Européenne. Mais aujourd’hui l’UE a besoin d’unité et de protection et, avec le Brexit,
l’occasion est unique de redéfinir les règles. l’inquiétude de l’inconnue de cette séparation 
préoccupe et inquiète les investisseurs et les citoyens dans un débat qui n’en finit pas. Comme le 
Royaume-Uni veut s’assurer que les pays de l’UE seront toujours des alliés, ils caressent l’espoir 
d’un accord qui garantirait une certaine sécurité commerciale et diplomatique, bénéficiant d’une 
certaine condescendance des pays européens partenaires privilégiés du Royaume-Uni.

L’HISTOIRE MOUVEMENTÉE DE L’URSS
depuis la révolution de de 1917 jusqu’à la chute du mur de Berlin et la Perestroïka en 1989, la 
Russie est une Union des Républiques socialistes et soviétiques dont le modèle économique est le 
communiste, d’inspiration marxiste. Depuis la conquêtes des steppes d’Asie Centrale par le tsar 
Alexandre, ce vaste empire est essentiellement agricole. Les bolcheviques sont surpris, lors de la 
2nde guerre mondiale, par l’attaque surprise, l’opération Barbarossa, par les allemands qui les 
haïssent. Ils pratiquent la politique de la terre brûlée pour ralentir la progression de l’ennemi, le 
combat paraît inégal. Seuls Joukov encerclant Von Paulus et ses 600 000 soldats à Stalingrad, un 
bourbier pour les allemands, la boue et le « général hiver » glaçant les soldats allemands 
permettront de repousser les allemands à quelques kilomètres de Moscou. Alors la machine russe 
implacable détruira trois armées allemandes, aidée par le décryptage de la machine de transmissions
codées allemandes Enigma par leurs alliés anglais. Ils atteignent Berlin et sont les premiers à 
découvrir et à annoncer au monde l’horreur des camps de la mort. Le sang russe versé est immense, 
20 millions de morts. Mais à partir de ce moment, et malgré les goulags, la gloire de l’armée rouge 
et des communistes est immense, lui permettant d’annexer les pays de l’est. En faisant venir les 
meilleurs ingénieurs allemands, ceux qui avaient mis au point les fusées V2, ils dépasseront même 
l’ennemi américain de la guerre froide dans la course aux étoiles avec Spoutnik et Gagarine. Mais le
modèle soviétique, avec la nationalisation de l’économie, la planification et la police secrète (KGB),
devient délétère et s’effondrera dans les années 80.



LES ACCORDS COMMERCIAUX
les accords commerciaux sont primordiaux dans les échanges mondiaux. Rapports de force entre 
négociateurs, ils mettent noir sur blanc les biens et services à importer et à exporter, chacun 
estimant ce qu’il sait produire ou non, ce dont a besoin le partenaire et les domaines en concurrence 
frontale. Alors les entités s’entendent sur les droits douaniers et détaxeront une partie de la 
marchandise. aujourd’hui, les négociations se font entre blocs (USA, UE, Chine, Mercosur, etc.)
Les marchés financiers, qui n’aiment pas l’incertitude, attendent une certaine stabilité fiscale pour 
que le commerce mondial soit favorisé et justement réparti, d’où le début d’une longue période de 
prospérité.

DEALERS
La marijuana et le cannabis sont ces droguent qui offrent un bien-être et une douce plénitude selon 
leurs consommateurs. Récréatives, elles sont dangereuses pour la santé du cerveau et amènent 
progressivement aux drogues dures et à l’overdose. Médicinales, utilisées dans certaines thérapies, 
elles permettent de soulager la douleur. Dealer est interdit en France, mais le trafic est tellement 
lucratif que, des chefs mafieux aux petites frappes, des champs de coca en Colombie aux quartiers 
de Saint-Denis, des grosses livraisons aux règlements de comptes, le parcours de la drogue est 
sidérant et elle pollue la vie des cités où elle s’est invitée car il n’y a pas d’autres alternatives contre 
la misère que de vivre de ce commerce. Il faut dire à ces gens que cet argent n’est pas propre, et 
comme il n’y a ni limite d’âge ni de classe sociale pour se droguer, il faut absolument militer dans 
les écoles et les quartiers pour faire de la prévention auprès de cette jeunesse en dangers qui croit 
que fumer du shit avec des amis c’est cool alors que c’est son propre avenir qui coule.



LES PANDAS GÉANTS
Les pandas géants
sont ces boules de poils
menacées par la destruction
de leur environnement.
Elles sont si mignonnes
ces petites peluches 
qui viennent à peine
de naître !!!
il faudra les nourrir,
des kilos de bambous
à fournir
pour satisfaire leur faim !!!
l’espoir de l’espèce,
c’est que la Chine en a fait
sont icône,
et protège ces ours herbivores.
alors dans les zoos,
les enfants accourent
admirer les pandas géants,
les bénévoles aidant
ne comptant pas leurs heures
pour un animal
qui est mis sur un piédestal,
celui d’une faune à préserver,
celui de la planète à sauver.
oui, c’est un message fort,
la survie des pandas,
c’est montrer
que la volonté
peut battre ceux qui ont tort
quand on s’y atèle là.



TOI, SI DIFFÉRENT
Eh, toi, si différent des canons de beauté du moment, que tu sois homme ou femme, noir ou blanc, 
chrétien ou musulman, tu dois recevoir le même traitement à compétence égale que ton voisin. 
Cette discrimination sexiste, ethnique ou religieuse devrait disparaître dans une société où on a la 
liberté de salaire et l’égalité de traitement. Footballeuses, manageuses, ouvrières, révoltez-vous 
contre ces machistes qui croient que vos gamins vont nuire à votre carrière. Et toi, l’arabe, le noir, 
qui pointe à pôle emploi, pourquoi ton nom est un frein à l’embauche ? Oui, les préjugés 
n’atteignent pas que les stars, toi, en bas, tu es concerné pour demander qu’on te traite à égal par 
une justice sociale qui a dérivé de façon arbitrale. 

LA RÉUSSITE
La réussite est celle de ceux qui ont du génie, qui se lèvent tôt pour travailler et de ceux qui ont un 
peu de chance à entreprendre. Elle est reconnaissance de la société là où l’individu a investi de sa 
personnalité. Les diplômes donnent l’avantage, l’éducation étant un bagage valable pour avancer 
dans la vie, mais même ce qu’on a appris à l’école ne suffit pas, c’est avec l’expérience qu’on 
pourra déclarer qu’on sait créer et évoluer dans un environnement. Les conditions de la réussite sont
alors réunies, après c’est une question d’argent à investir et de bonheur à récupérer. Car la réussite 
est faite de ce don de soi, l’homme reçoit ce qu’il a semé, la fortune arrive mais sans la santé de soi 
et de son entourage, sans l’amour donné et reçu, la sérénité tant désirée est veine car la réussite 
sociale se transforme en ogre de la vie privée. Le symbole de la réussite est souvent le confort 
matériel, mais au fond il n’est important que pour ceux qui n’ont pas d’argent.



L’ÉTOILE JAUNE
l’étoile jaune, c’est le symbole international de la haine, celle qui conduit aux pires atrocités. La 
porter dans une manifestation est choquant, mais au fond c’est une image forte qui montre que les 
choses n’ont pas vraiment changé et que des religions sont toujours menacées. Tout le monde a une 
étoile jaune sur son cœur, celle d’être victime d’une société, d’un événement, d’une personne. Moi 
je la porte de façon imaginaire car je me sens esclave de ceux qui me volent. Alors oui, on est tous 
juifs devant des nazis, c’est la prison de la vie où un crime majeur subi nous la fait porter, alors on 
transforme ce symbole caché de soumission en symbole de résistance face à l’oppression.

LA COURSE A L’ESPACE
la course à l’espace est celle d’un nombre restreint de pays qui ont la capacité technique et 
financière de fabriquer fusées, satellites ou cellules habitées. c’est à la fois une technique sûre et 
éprouvée qui est utilisée mais aussi les meilleures innovations correspondant à une problématique 
majeure à surmonter. Car l’espace est un endroit stratégique, avec ses satellites militaires, de 
communication, de météo, d’observation de l’espace et de la terre. C’est aussi un laboratoire 
scientifique, notamment avec l’I.S.S., où les hommes ont les moyens de faire des tests inédits. c’est 
ainsi qu’on fait des découvertes fantastiques en préparant les futures expéditions, dont la 
colonisation de Mars, et c’est en transposant à l’économie sur terre la technologie spatiale qu’on fait
un bon dans la révolution industrielle, l’émulation dans cette compétition  créant un emploi qualifié 
primordial.



LE MOYEN-ORIENT
le monde tremble
au Moyen-Orient,
la poudrière
peut exploser
à tous moments.
Les grands
se précipitent
au chevet de ces peuples,
mais ils sont impuissants
car ils ne savent pas
s’accorder au demeurant.
Alors la violence s’installe,
elle se banalise,
la seule balise
serait de signer
un accord de paix
mais même après,
comment faire vivre
ensemble
ces gens différents
qui se haïssent.
Ils doivent aller
dans la même direction,
les liens sacrés
de la civilisation
doivent faire de l’humanité
un trait d’union.
Oui, il est temps
de terminer
ce conflit qui dure
depuis si longtemps
qu’on ne sait plus
qui a tort, qui a raison,
les soldats ne doivent pas
envahir les maisons,
à chacun sa nation
où les croyances
seront respectées,
où l’errance
sera éloignée,
les gens avides de pétrole
doivent se résigner,
ce n’est pas l’argent
qui se joue
au Moyen-Orient,
c’est de briser le joug
des minorités
la vraie raison
pour négocier.
En louant leur Dieu
pour exister,



elle prient pour avoir
un lieu à habiter,
on apprend dans les livres
l’histoire de cette terre,
leurs habitants
sont les descendants
d’un monde existant
depuis l’âge de pierre,
et ce pot de fer
où brûle l’encens
montrent que leurs traditions
ont franchi les millénaires,
les chasser de leur pays
comme cela arrive aujourd’hui
nous indique qu’on a rien compris,
ils prient selon leur écrits
pour qu’on respecte leur vie
là où ils l’ont choisi.



MILITANTE ÉCOLOGIQUE
militante écologique,
tu es bien sympathique
mais je ne sais pas exister
sans pouvoir polluer.
Toi, tu es née pour protester,
et c’est pour ça que je t’aime,
mais pour moi c’est le dilemme
de trier les déchets
ou de consommer sans hésiter.
Comme toi tu sais
où tu veux aller,
je vais te suivre
sur ton bateau ivre,
un bateau à voile,
que je peins sur ma toile,
que je décris dans mes livres.
Ton combat, c’est la raison,
moi, je veux simplement
avoir un toit, une maison,
alors marrions-nous gaiement,
nous nous aimerons avec passion.



LA SHOAH
je ne comprends toujours pas
ce meurtre de masse,
l’humanité est-elle si méchante
pour exterminer les pauvres gens ?
La Shoah a déporté
des millions de juifs
vers les camps de la mort.
Alors aujourd’hui,
on a un devoir de mémoire
pour se souvenir de ces martyrs,
c’étaient des innocents.
Auschwitz, Treblinka, Chelmno,
autant de noms qui glacent,
il n’y a plus de justice sur terre
quand on tue
même les enfants.
Marqués par l’étoile jaune,
ils étaient stigmatisés
avec la haine pour raison,
qu’ont-ils fait de différent
pour aller mourir dans ces camps
après avoir voyagé
dans des wagons à bestiaux.
C’est l’œuvre des nazis
mais ça aurait pu être
le bras armé de n’importe qui.
Je voudrais me recueillir
devant un monument aux morts
pour montrer aux bourreaux
que rien ne justifie un génocide,
Ma crainte est que ça recommence,
il y a tant de crimes sur terre,
non on ne veut plus de guerre,
car c’est là que la cruauté avance.



PUBLIC
je suis un individu public,
une personne à vendre
dans les journaux du soir
et à commercialiser
sur les produits dérivés.
Car tous mes secrets,
je les ai mis
sur la place du marché
en écrivant ce que je dis
et en l’affichant sur internet.
Vous pouvez tout savoir de moi,
c’est ma fragilité
de pouvoir être attaqué
sans avoir les moyens
de me défendre.
c’est le problème
de toutes les stars,
mais moi je veux pourfendre
les paparazzis.
Au fond, s’ils font attention,
il feront de moi
une célébrité,
statut que j’ai tant
recherché.
Je demande simplement
à ne pas me salir
moi et ma famille
car les gens ont tendance
à vouloir se venger
de ma réussite médiatisée.
Seuls mes supporters
peuvent me défendre
car ils comprennent
mon envie de liberté,
alors c’est un vrai
champ de bataille
autour de moi,
entre fans et détracteurs,
je vis dans la peur
car il jouent mon avenir
pour que cette guerre 
puisse finir.



UN SOUTIEN DE RAISON
j’offre aux Etats-Unis
un soutien de raison,
on n’a pas le choix,
ils sont incontournables.
Mais Trump a beau s’agiter,
ses décisions n’ont pas l’air d’avancer,
voyez l’Iran et la Corée,
des échecs sur le papier,
voyez les négociations commerciales,
elles ont difficilement avancé.
La politique prend du temps,
mais le temps des citoyens
voudrait des résultats rapidement.
Pourtant les US se portent bien,
voyez les marchés financiers
tandis que le taux de chômage
est au plus bas.
Alors oui, la croissance marche
mais on croirait qu’elle est réservée
à ces privilégiés.
On peut dire que l’administration US,
ces millions de gens valeureux,
a bien travaillé
malgré l’épouvantail qui les dirige.
La main invisible de l’économie
est visible à la prospérité,
même les écarts de langage du président
n’ont pas l’air de perturber la confiance
des entrepreneurs du monde entier.
En attendant, les USA ont tout pris
et forts de leur armée
ont du mal à partager leur réussite,
l’image d’un président narcissique
symbolise ces américains égoïstes.
ils exploitent les travailleurs,
mais au fond leur domination
est mieux qu’un krak boursier,
tant que Wall Street se porte bien,
l’humanité n’est pas ruinée,
ainsi la guerre totale est évitée,
cela doit continuer
alors il faut suivre ce pays,
où les capitalistes se sont accaparé
les bénéfices des compagnies
qu’ils doivent maintenant redistribuer
avec les nations du monde entier,
sinon les ouvriers vont se révolter
de ce refus de partager.



LES VIEUX COMPLICES
Ce groupe de rock,
Les vieux complices,
ont parcouru les bals,
ilss ont chanté,
ilss ont enchanté
de leurs chansons les fans.
aujourd’hui,
ils tirent leur révérence
et de leur voix grave
reprennent Dutronc
Mitchell, Johnny,
comme si c’étaient
ces chanteurs de campagne
qui avaient inventé la musique,
que c’étaient eux 
les vieilles canailles.
Ces inconnus du grand public
ont animé les villages
comme si ils étaient
au Stade de France,
alors cette fois-ci,
ils ont investi Bercy,
le bouche-à-oreille
fait leur pub,
pour une fois,
ce sont ils
les stars de la scène.
Ils ont attendu
toute leur vie
que leur talent
soit reconnu ainsi.
Ils ont le trac,
cette salle magnifique
les impressionne,
mais quand la foule
reprend en coeur
la chanson de Johnny,
ils sont pris
d’une émotion intense,
qui les transcende,
alors dans leur voix
retentit l’amour,
l’envie de tout donner
jusqu’à la dernière chanson.
Ils vivent leur premier succès,
c’est aussi le dernier,
et au moment de faire leurs adieux,
ils ne voudraient pas
que la magie s’arrête,
mais c’est jour de fête
ce sera leur souvenir



le plus heureux.



LE MÉTIER DE PRÉSIDENT
j’imagine que le métier
de président de la République
ou de roi d’Angleterre
ne doit pas être facile,
il n’est qu’un homme
là où on voudrait un magicien,
tour à tour juge, policier,
chef d’entreprise ou chef des armées,
il parle de tout dans ses discours,
il doit savoir tout dans ses décisions.
Bien sûr, la critique est acerbe,
le parti est parfois bien démuni,
les colistiers montent au front,
les médias en font leur lame de fond,
face à la fronde, il faut tenir bon
et pour couronner le tout,
l’approche des affaires
le rend si fragile
que le peuple ne croit plus
en celui qu’il a élu.



DEUX MONDES
j’ai rencontré l’amour,
cette fille me plaît,
mais elle est inaccessible,
elle est si loin, à la télé,
oui ce n’est pas facile
d’être tombé sous le charme
d’une combattante 
qui milite dans les médias.
Alors je vais tout faire
pour l’approcher,
je vais devenir riche
pour approcher son monde,
pour que d’hypothétiques amis
organise notre rencontre,
en fait c’est l’histoire banale
de la passion 
celle qui fait entrer en fusion
deux cœurs en opposition.
Elle m’a séduit
par sa détermination,
je lis sur son front
à quel point elle est fière
d’avoir tout abandonné
pour son combat,
puisse-t’elle faire
une petite place pour moi.
Je suis comme elle,
fort et fragile à la fois,
notre union nous rendrait
invulnérables,
Dieu que c’est agréable
de l’imaginer dans mes bras,
alors abattons ce mur entre nous,
ce serait absurde
qu’elle puisse ignorer
qu’un homme l’attend
et qu’elle se fait désirer.
Si elle n’est pas intéressée,
parce qu’elle est jeune
et que je suis un vieux routard,
dites le moi pour ne pas
que mon espoir ne me tue,
j’ai vu d’autres déceptions,
mon choix sera sa décision.



MAÎTRE DU MONDE
les américains abusent de leur position dominante, laissant planer sur le monde le doute de leur 
impuissance à le régenter. Quand vont-ils se résigner à abandonner une victoire qui nous revient, 
cela fait des années que j’ai mis en place le programme qui va tout solutionner. Ça vient d’offrir les 
premiers résultats, il faut simplement que les USA lâchent prise pour que les bénéfices arrivent. 
Mon action est globale et chaque citoyen la ressentira de façon locale, j’ai résisté au pire pour 
mettre en place mon modèle de pensée qui je l’espère sera légiféré. l’Europe est souveraine et en 
pleine construction, les USA doivent abandonner l’idée de tout contrôler. Oui, ils ne sont plus 
maîtres du monde, la guerre froide n’est pas finie, j’aime la Russie, cet ami fort contre 
l’omniprésence inacceptable des États-Unis.

MONSIEUR POUTINE
Monsieur Poutine, votre pays est grand et souverain et je suis rassuré que vous ayez réussi à 
maîtriser votre arsenal après la Perestroïka. Mais votre façon de traiter vos opposants est discutable,
pour ne pas dire intolérable. De plus, la Russie pourrit les conflits, de l’Ukraine à la Syrie. Vous 
avez gardé une certaine influence et une certaine gloire dans les pays socialistes d’inspiration 
révolutionnaire à l’ordre mondial, une façon d’embêter les capitalistes américains qui se plaignent 
d’absence de raison de vos alliés empêchant la paix de se propager.



LA RÉCRÉ EST TERMINÉE
La récréation est terminée,
ceux qui voulaient encore s’amuser
devront attendre la prochaine pause.
Maintenant, il faut être sérieux
et se remettre à travailler,
vous vous faisiez la guerre
dans la cour de récré,
maintenant il va falloir créer.
c’est un cour d’éducation civique
que je vais vous proposer,
vous devrez y mettre
toutes vos bonnes idées
et ce soir, pendant les révisions
vous devrez les appliquer à la maison.
Sortez vos crayons, je vais vous dicter
la constitution et l’histoire de l’assemblée.



LA PLANÈTE A LA DÉRIVE
Ces glaciers qui fondent,
ces forêts qui brûlent,
les monticules de déchets,
l’air saturé de particules
et la biodiversité menacée
sont autant de balafres
pour la planète.
c’est un défi pour l’humanité,
le danger vient de ces usines
et de ces particuliers,
le monde se consume
et nous en sommes 
les témoins impuissants.
Mais ce saccage,
c’est la faute de l’homme,
alors oui, il faut s’y mettre
à respecter l’environnement,
il faut suivre ces militants
et motiver les politiques.
car c’est la politique
de la goutte d’eau
où chacun fera le maximum
pour limiter son empreinte carbone
qui arrangera la situation
sur la planète, notre maison.
cessez de vous arc-bouter
sur ce mode d’exploitation 
des ressources de la terre,
il est dépassé, 
il faut acheter autrement
et c’est différemment
qu’il faut consommer.



LA SOCIÉTÉ DES ROBOTS
2050 : dans cette société moderne où les robots connectés étaient omniprésents, un senior qui avait 
vécu l’humanisme de la société et la regrettait entra en résistance contre cette dictature. Avec son 
groupe il avait pour ambition de détruire l’ordinateur central, cette gigantesque machine à piloter les
humains, qui se trouveraient ainsi libérés de leur joug. Mais les robots pistèrent ce militant et lors 
d’un vulgaire achat l’accusèrent de vol en falsifiant la facture pour le faire tomber et faire taire la 
révolte. Alors les robots policiers allaient l’arrêter, il se mit à courir et leur échappa. Désormais il 
était un indésirable à la République numérique, et sans tablettes, téléphones ou ordinateurs, il se 
cacha. Comme un hacker il prépara la submersion des machines d’ordres contradictoires, si bien 
que le central ainsi trompé explosa comme un homme aurait fait une crise cardiaque. Les citoyens 
étaient désemparés sans la technologie, la révolution anti-numérique venait de commencer et allait 
libérer l’humanité de ces robots qu’elle avait elle-même mis en place et qui l’avaient dépassée. 



LE BÉBÉ
elle a accouché
en plein désert,
il n’y avait point
de médecin 
à proximité
et le bébé
est arrivé.
Il était en bonne santé,
mais il était handicapé.
Il n’avait pas de père,
fils de l’amour d’un soir,
sa mère était célibataire.
Ce gamin n’était pas désiré,
mais la femme l’avait gardé,
sa vie était bouleversée,
ils nécessitait tous ses soins.
Quand elle rencontra
un homme subjugué
par sa beauté,
elle ne voulut pas le faire fuir
en lui annonçant
qu’elle avait un gamin.
Mais un jour, 
il s’invita chez elle
et tomba sur le couffin.
Il était en colère,
elle lui avait menti
mais quand elle lui dit
qu’elle avait caché ce bébé
pour garder cet homme,
il l’embrassa
et lui fit une demande
en mariage.
c’est ainsi que le maire
célébra cette union,
et ils décidèrent
de ne pas avoir d’autres enfants
celui-ci suffisant
à leur bonheur,
surtout qu’il fallait toujours
s’en occuper.
L’enfant était différent,
mais ils lui donnèrent l’amour
comme tous les parents,
ils l’initièrent aux arts,
dans ses crises psychique,
il trouvait le génie
d’écrire des merveilles,
c’est ainsi par les livres
qu’il s’en est sorti.



L’HOPITAL 
L’hôpital va peut-être mal et c’est pour cela qu’il demande plus d’argent, c’était avant qu’il fallait 

investir et se réorganiser, maintenant il n’y a plus de sous dans les caisses de l’état et tout le monde 

réclame plus de moyens. Il faut arrêter de se plaindre quand on est fonctionnaire car des gens dans 

le privé sont moins bien lotis et ne font pas autant de chichis. Les syndiqués n’arrêtent pas de se 

plaindre et de pointer quand ça ne va pas, moi mon hôpital va plutôt bien et comme ça fait 20 ans 

que j'y crève, que ces infirmiers en grève aillent se faire voir. Oui, j’encombre mon hôpital mais 

c’est parce qu’il fait la sourde oreille à mes demandes répétées de m’intégrer dans la société. Ce 

n’est pas faute de richesse que j’ai créée, c’est plutôt que l’équipe soignante ne s’est pas impliquée 

assez pour me sortir de là, alors je fais comme ces millions de français, je reviens régulièrement me 

faire soigner parce que je ne sais pas où aller. C’est aux médecins de  trouver les financements pour 

continuer, de gigantesques avancées médicales vont révolutionner la santé, c’est à ça que doit se 

préparer l’hôpital et non penser à toujours quémander. La bêtise ça suffit, vous en avez assez fait 

avec moi, maintenant vous devez prendre vos responsabilités, ce n’est pas avec moi que vous allez 

négocier car je ne suis pas prêt à vous accorder le moindre crédit. 

  



UNE POLLUTION ENDEMIQUE 
La pollution endémique de la terre ne date pas d’hier, c’est comme si on la découvrait par la 

diffusion d’images inquiétantes sur le sujet. Les reportages chocs sur la fonte des glaces, la montée 

des océans, les décharges de déchets plastiques, les incendies de forêt font prendre conscience au 

monde contemporain une réalité bien plus ancienne. Elle remonte aux différentes révolutions 

industrielles. Les anciens avaient conscience des épidémies et des maladies. Ils savaient que 

charbon, la sidérurgie, la pétrochimie pouvaient être néfastes pour la santé mais se taisaient pour 

prendre le chemin du progrès. Aujourd’hui, alors que la situation a bien changée, la population veut 

être informée des risques encourus. Il y a urgence à réagir et à s’appuyer sur les travaux des 

scientifiques contre ceux qui prônent encore l’attentisme, fermant les yeux comme d’odieux 

personnages qui affirment sans preuve que le réchauffement climatique est dû au cycle de notre 

planète face auquel l’homme serait impuissant. Ils se moquent du monde, alors appelons les 

volontaires à ne pas baisser la garde face à cet aveuglement, après le temps de l’information vient 

celui de la réflexion puis de l’action, le confort et la santé des enfants se joue dès maintenant, le 

peuple mondial doit se rassembler autour de ses deux préoccupation, l’économie et l’écologie. 

  



LA GOUVERNANCE DU SOIN
un nombre plus important de citoyens entre dans un processus de soins par l’augmentation des 
pathologies, des maladies professionnelles, du stress et du nombre de personnes âgées. Le personnel
médical, privé et public, se voit dépassé face aux moyens attribués, il faut donc plus de moyens à 
l’hôpital en personnel, en lits et en matériel. Comme le budget général est limité, il faut négocier les
salaires, parier sur les technologies de la santé, mieux former le personnel soignant et attendre de 
nouveaux médicaments. Mais avant tout, le but est de réformer le système de santé en le rendant 
plus efficient et en luttant contre le gaspillage. La réflexion est lancée sur la responsabilisation des 
médecins face à leurs décisions de soins en attribuant les moyens là où ils sont les plus vitaux. 
L’hôpital en colère pointe cette nécessité d’adapter le système de santé au monde contemporain, ce 
système archaïque ne peut plus fonctionner face aux demandes croissantes et à la qualité 
décroissante des soins.



LA RÉPUBLIQUE DES ENFANTS
c’était la République des gamins,
à l’école ils ne faisaient plus rien,
ils ne faisaient que du sport
et leur dictature enfermait ceux qui ont tort.
Les enfants étaient dressés à la guerre,
ils étaient traités comme des soldats,
qui combattaient les rats,
au front c’était la misère.
Ceux qui sortaient de là
voulaient se débarrasser de l’ordinateur
qui en faisait des automates,
oui, les parents avaient peur
qu’ils finissent en jus de tomate.
Leurs jeux de combats sur console,
faisaient décoller ces jeunes gens du sol,
et leurs avatars en vol
luttaient pour la survie,
ainsi les enfants n’avaient plus d’envies,
oui, dans ce régime autoritaire,
les puces électroniques arbitraires
tuaient les robots adversaires,
mais entre la technologie et la réalité,
les enfants étaient perdus, déboussolés,
ils ne savaient plus qui croire,
quels étaient leurs devoirs
 quels droits ils pouvaient faire valoir,
comment utiliser leurs immenses pouvoirs.
C’est ainsi qu’ils ont décidé à l’unanimité
d’éteindre les écrans pour l’éternité
et de retourner au lycée
pour apprendre de leurs professeurs
que ce n’est pas par l’horreur
qu’on dirige les destinées.



LE COMBAT DE COQS
Charlie, mon cher ami,
nous sommes amoureux
de la même femme,
tous les deux 
tombés sous son charme.
Comme elle ne sait pas
lequel choisir,
nous allons décider
non pas par un combat de boxe
mais plus paisiblement
en jouant aux échecs.
Celui qui gagnera
aura sa flamme,
l’autre acceptera
de passer son chemin.
Viens à la maison,
je prépare les pions,
il faut que tu saches
que rien n’est acquis,
et qu’il ne faut pas
laisser au hasard
et à celui qui parle le mieux
le soin d’être heureux.



LA VERITE 

Et s’l n’y avait pas de vérité mais que des interprétations. On rit au nez de ces sophistes qui 

élaborent de beaux discours car au fond il n’y a que l’expérience et les lois mathématiques et 

scientifiques qui sont vraies. Pourtant, on ne peut pas tout modéliser mais on a besoin de théories 

complexes pour l'action qui doit être réfléchie. Alors pour que la justice règne, l’homme a besoin de

la vérité, il rassemblera les preuves et les organisera pour délibérer. Quant aux sciences humaines, 

elles déterminent comme elles peuvent les différentes personnalités mais personne n’est 

d’accord .pour décrire un homme ou une femme dans son intégralité. La société est donc limitée à 

divulguer l’information la plus précise possible, chacun en fera son opinion qu’il appellera sa vérité,

mais pour tout dire il agira en fonction de ses idées car au fond la meilleure solution pour approcher

le vrai est de réfléchir individuellement  à l’art, la politique et à la technologie, tous ces domaines 

publics où l’humanité depuis longtemps s’exprime en voulant convaincre de ses intentions.



LA PETITE RÉFUGIÉE
monsieur le garde-côte, soyez citoyen,
désobéissez à votre gouvernement
qui ne veut pas de ces migrants,
prenez cette petite Sheila
sur votre bateau,
elle ne veut pas revenir en arrière,
c’est trop douloureux pour elle.
Elle rêve d’aller vers le paradis,
elle n’a pas d’autre choix que fuir
l’esclavage, la misère, la guerre.
Elle a trop souffert
et elle a payé fort cher
cette place sur ce rafiot.
Les européens ferment les yeux
sur toutes ces horreurs qui ont lieu,
seuls ceux qui les écoutent, les humanitaires
veulent qu’on ouvre les ports
à cette partie de l’humanité en détresse.
Sheila est ceux qui sont sinistrés et oubliés
et qui pensent trouver avec les passeurs
la route qui les conduit au bonheur.
La Méditerranée est mortelle,
mais rester au pays l’est plus encore,
j’accuse les politiques de ne rien faire
pour prévenir ce scandale sanitaire.
Il faut qu’ils soient obligés
par le parti-pris de médias engagés
à regarder la réalité en face,
oui cette partie cachée 
qui vit dans la pauvreté
rêve d’accéder au richesses
du Nouveau-Monde
parce qu’ils sont maudits
dans le pays d’où ils sont partis.
Vous n’avez pas le droit d’ignorer
la demande de ces réfugiés,
laissez-leur au moins une chance,
après tout la solidarité
n’est pas réservée
qu’à ceux qui sont bien nés.



LE METIER D’INGENIEUR 

Le métier d’ingénieur est riche et passionnant, quelle que soit la spécialité, bureau d’étude ou 

industrie, informatique ou robotique, il faut être bien formé pour utiliser les dernières technologies. 

Il faut avoir la souplesse d’esprit et la conscience des coûts pour prendre des décisions, qu’elles 

soient motivées par l’urgence ou qu’elles soient celles qui structurent l’environnement du produit. 

Les métiers sont différents mais exigent les mêmes qualités : investissement de sa personne, aisance

de management des groupes et persévérance. Les jeunes fraîchement sortis des études ont cette 

souplesse d’esprit et ce bagage de technologie tandis que les séniors ont l’expérience et la 

connaissance du métier. Tous ne doivent pas oublier d’où ils viennent, leur appétence pour avoir des

responsabilités et la volonté de grimper dans l’ascenseur social leur impose d’avoir de l’humilité et 

de la solidarité avec l’ensemble du monde du travail. Oui, pour être ingénieur, il faut faire du bon 

travail pour ne pas mettre en danger son entreprise, son unité. 

  



ON A GAGNE
on a gagné
avec nos bateaux,
on a marqué au mille,
la fenêtre de tir
était minuscule,
un trou de souris
dans lequel on a mis
au mille.
La Marine Nationale
est glorieuse
de ce fait de guerre,
cela faisait longtemps
que les amiraux
attendaient cela,
une victoire pour la patrie,
j’en suis fier,
je n’y suis pas pour rien,
j’ai piloté la machine
dans ce combat incertain.
Mais je ne suis pas
un assassin,
en face les soldats
étaient terribles,
c’était eux ou moi
dans ce conflit horrible.



SOUS LES PAVES
la population est descendue dans la rue, c’est l’émeute sur les boulevards. Au départ pacifistes, les 
manifestants sont devenus violents. Il faut dire que la police a fait monter d’un cran la répression, 
une insulte, une injustice, une provocation pour ces gens. Alors cette insurrection nous rappelle les 
conflits ouvriers terribles sur les pavés du XIXème siècle, mais au fond, est-ce que la situation dans 
la société a changé, sommes-nous plus libres et protégés ? Là ou Gavroche voulait des droits, ceux 
qui protestent ouvertement ont les mêmes revendications qu’avant, c’est toujours les faibles contre 
les puissants, le peuple contre les dirigeants, le plus vexant étant dans cet enlisement l’attitude du 
gouvernement pour ce conflit social désespérant.



L’OUVRIER
c’était un ouvrier
sans rien de particulier
qui usinait l’acier
sur sa fraiseuse numérique.
Sa vie n’était pas fantastique,
mais il s’était habitué
à la monotonie du métier.
Il avait la responsabilité
de faire des pièces calibrées,
et durant ces longues journées,
il obéissait aux ordre de l’ingénieur,
mais il rêvait d’ailleurs,
c’était son bonheur
de s’imaginer en vacances,
celles qu’il ne pouvait se payer
car le salaire n’était pas élevé.
Dans son errance,
il fuyait sa condition sociale,
il se croyait au carnaval,
une évasion totale.
À la sortie de l’usine,
il rentrait chez lui,
faisait la bise à sa chérie
et à sa fille câline,
c’était sa petite vie à lui,
sa vie d’ouvrier syndicaliste.
que pouvait-il faire
exploité par les capitalistes
à part manifester sa colère
avec ses amis communistes
devant son patron indifférent
qui ne pensait qu’à l’argent ?
Il était temps
de voir le système changer,
mais pour quelle avenir,
quelle société,
personne ne pouvait le dire
alors on n’a rien modifié.



LA BIODIVERSITÉ
L’homme dénature la biodiversité rien qu’en vivant dans son environnement. Alors les chercheurs 
testent les comportements des animaux, abeilles, oiseaux ou souris, pour étudier l’impact de ces 
changements. Ils en ont conclu que certains animaux s’adaptaient lors de l’expérimentation et 
pourtant cela ne suffit pas à leur survie. Les forêts transformées en prairies, c’est selon les 
agriculteurs entretenir la nature, mais cela ne fera pas revenir les espèces en voie d’extinction. Il 
faudrait des études indépendantes de tout lobbying pour affirmer avec certitude la marche à suivre, 
mais le pire est à présager sur la planète terre avec la population qui va augmenter et demandera à 
manger, un défi productiviste pour les agriculteurs mais malfaiteur pour les biologistes.

LA CLASSE MOYENNE
dans la vie, il y a les nantis ou les oubliés. Mais au milieu, il y a la majorité silencieuse, la classe 
moyenne, une masse laborieuse qui ne se sent pas heureuse. Elle a l’impression que c’est elle qu’on 
taxe en priorité, et entre les crédits de la maison ou de la voiture, la nourriture, les études des 
enfants et les vacances, elle a peur pour son budget. Dans cette catégorie, on a peur de demain, la 
perte d’un emploi, de la santé, des retraites ou d’un membre de la famille alité. À force de toujours 
compter sur elle, qui finance massivement la solidarité nationale, elle va craquer. les différents 
gouvernements, à force de prélèvements obligatoires, vont les forcer à moins consommer et à 
compter les sous en fin de mois. l’inflation, l’augmentation des prix de l’essence, de l’électricité, du
gaz, avec un indice de salaire gelé grève leur pouvoir d’achat alors qu’on demande toujours plus de 
productivité au travail. Oui, il y a un malaise dans la classe moyenne, elle se sent ciblée dans 
l’effort de la nation, et même si elle constitue la majorité des foyers, ce n’est pas une raison pour 
diminuer son pouvoir d’achat, sinon l’économie nationale va pâtir d’une baisse de consommation et
donc d’un ralentissement voir d’une récession. 



MON MALAISE SOCIAL 
A ceux qui me disent 

Qu’on ne peut rien faire 

Contre mon malaise social 

Et que chacun dirige sa vie, 

Je réponds que la société 

Qui entoure chaque individualité 

Est responsable de la place 

Qu’elle attribue à chacun. 

Si elle refuse la solidarité 

Envers une personne qui a tant donné, 

Alors la politique se moque 

Des enfants de la République. 

Moi, petit guerrier pour apporter la paix, 

Je souffre du fait que l’humanité 

Ne semble pas m’écouter, 

On voudrait tant faire changer 

Les forces qui semblent étrangler 

Les constructeurs d’un nouveau monde, 

Car je ne suis pas le seul 

A m’exprimer et se sentir isolé. 

Pourquoi ce sont toujours 

Les personnes riches et médiatisées 

A qui on va tout donner, 

Je réclame une redistribution, 

La considération de tous ces oubliés 

Moi, je ne suis pas un artiste maudit 

Et j’aimerais récupérer 

Pour le don de ma personnalité 

L’amour, la gloire et l’argent  

Sans parler de la célébrité.



JE SENS QU’ON SE MOQUE DE MOI
je veux une vie
digne de ce nom,
où la misère
serait bannie,
où l’on ne m’utiliserait pas
pour faire la guerre
au nom d’un autre pays.
Je suis français,
artiste de profession,
méconnu de confession,
mais j’affirme haut et fort
que je n’obéirai pas
à l’injonction et à la volonté
de m’enfermer ou me faire travailler
en temps qu’ouvrier.
Je suis ingénieur
et mon dur labeur
doit être rémunéré
à la hauteur espéré.
Si vous voulez la guerre,
continuez à vous moquer de ma fierté,
ça exaspère mes armées.
Ça fait monter la violence,
ce serait une danse
bien malsaine pour le monde,
les soldats vont finir par s’entre-tuer
parce que je n’aurai pas été écouté



LE SEXE
le Pape est ferme,
il est contre le préservatif,
car il dit que c’est naturel
de donner la vie.
Mais nous ne sommes pas
des animaux,
il faut comprendre ceux
qui ne veulent pas de bébés,
ou les filles trop jeunes
pour procréer.
en plus cette contraception
évite les maladies
Alors ce soir vous ferez l’amour
avec un morceau de latex,
ça n’empêche pas
l’envie de tendresse
ou celle de se faire plaisir
lors d’une partie de sexe.
quand vous serez sûrs
de votre partenaire
en réalisant les tests adéquats,
vous prendrez votre pied
sans protection.
la confiance mutuelle se mérite,
votre conjoint a besoin
lors de vos ébats
de se sentir rassuré,
la lutte contre le sida
est celle de l’humanité.



LES AMIRAUX
l’amiral de France
était un révolté
du tire-bouchon,
il faisait merveille
avec celui des USA
qui était un hypersensible.
Car ces deux amis
se téléphonaient
régulièrement
et en navigant,
ils se coordonnaient
et intervenaient
sur les points chauds.
Mais entre ces deux marines,
il y avait une certaine
compétition.
Les États-Unis énervaient
la France qui considérait
qu’ils abusaient
de leur position dominante.
l’amiral de France
était dans le viseur
des agences américaines
hyper-puissantes,
elles voulaient s’assurer
de son entière disponibilité.
l’amiral de France était outré,
car contre toute raison
les américains voulaient le tuer
comme Napoléon.
En effet, ce soldat était le seul
qui s’opposait à l’hégémonie
des États-Unis
et même alliés dans l’OTAN
il termina la guerre
en dénonçant
cet impérialisme.



LA DÉNONCIATION DU VIOL
il n’est pas sain d’accuser médiatiquement
les hommes de viol.
On doit respecter la présomption d’innocence
et la réputation de l’agresseur présumé
d’autant plus qu’il est public
et tant d’horreurs sont effectuées
dans l’anonymat des endroits privés.
Mais aujourd’hui, la justice est lente
et ne reflète pas la réalité
des personnes abusées.
Alors dénoncer en public ces crimes,
c’est faire avancer la société,
et enfoncer dans la honte ces pratiques.
Ainsi le tribunal populaire est plus efficace
que les juges et les avocats
pour dénoncer ces exactions
et repousser cette violation de la vie privée.
Tant d’affaires sont restées
ignorées pendant des années,
la libération de la parole
permet de changer la pratique honteuse
d’abus par les hommes 
de femmes non consentantes.
elles n’ont pas la force de refuser
ces propositions de sexe déplacées
par crainte des représailles
sur leur carrière ou leur sécurité.
Le mouvement de révolte de ces femmes
qui veulent sensibiliser l’opinion
sur cette blessure personnelle
qu’est un acte sexuel non consenti
est encore trop peu écouté.
La solidarité doit venir
en aide aux victimes,
il n’est pas normal
qu’elles souffrent dans leur chair
et que ceux qui ont effectué ces crimes
soient toujours impunis.
les femmes ne doivent plus avoir honte,
elles ne doivent plus être seules
à aboutir avec détermination
à la punition de ces criminels
qui ne doivent s’en prendre
qu’à leur addiction au sexe forcé.
les hommes doivent comprendre
que la banalisation de ces faits très graves,
une sorte d’habitude
que subissent les jeunes femmes
n’est plus tolérée aujourd’hui.



LA DIVISION DE LA SOCIÉTÉ
plus d’un siècle après l’affaire Dreyfus, la France est de nouveau divisée, la fracture sociale est 
déclarée. Alors elle philosophe pour savoir quelle est la culpabilité de l’amiral, dans sa vie privée 
comme dans sa vie publique. Elle s’oppose entre ceux qui veulent sa peau et ceux qui le 
soutiennent. Rien de particulier pour quelqu’un qui a des responsabilités et qui peut être critiqué, 
mais on n’attaque pas un soldat comme cela quand il ne peut même pas se défendre par ignorance 
des multiples procès qu’on lui intente à son insu. Les États étrangers sont coupables de cette 
scission organisée pour mieux gagner, l’amiral étant le principal opposant faisant front aux ennemis.
L’amiral n’a plus de vie privée, on l’accuse de tout mais il n’a rien demandé d’autre que de vivre sa 
vie dignement en servant la patrie, qui tarde à le récompenser. Alors il se sent isolé et a peur de 
couler, la France avec lui, mais sa voix est encore puissante. De toute façon, il ne peut pas se taire 
sinon c’est la fin de l’armée. Il se fait une raison en pensant qu’un jour on lui reconnaîtra la gloire 
de la victoire et que ces procès d’intention publics ne sont qu’une vaste fumisterie cherchant à le 
déstabiliser. Les gens se mêlent de ce cas devenu ainsi central, un sujet de discussion dont dépend la
civilisation tellement l’amiral a une position stratégique dans l’ordre de la nation. L’amiral fait 
partie de ces gens de pouvoir dont la critique est normale, mais on devrait l’éloigner des palais de 
justice pour qu’il se concentre sur ce qu’il sait le mieux faire : se battre avec ses marins. Ceux qui 
veulent lui tordre le cou sont des parias à la République, car l’amiral ne l’a jamais trahie 
militairement et le temps avançant son dossier personnel est vidé de toute substance, la 
connaissance de ses opinions et l’amitié pour l’action de ce serviteur de l’État le rendant 
sympathique. Sa crédibilité devient grandissante, certains la trouveront gênante, sa solitude est 
moins grande quand le peuple lui donne raison. Oui, c’est bien lui qui tient les manettes de la fierté 
nationale au niveau mondial, c’est pour cela qu’on s’inquiète tant et que le doute est permis de 
laisser tant de pouvoir à cet ami. Aujourd’hui incontournable, les français constatent qu’il n’est 
peut-être pas parfait mais qu’il rend souverain un pays qui rêve d’asseoir sa place parmi les grands. 
Les différents courants de la population française ne vont pas dans la même direction, l’amiral 
voudrait faire cette unité nationale là où le peuple indigné et à bout organise des manifestations 
contre le pouvoir politique. Alors l’amiral est pris entre deux feux, sa soumission au pouvoir et le 
droit constitutionnel d’un groupe de citoyens de manifester son opinion. Car dans sa vie, il est 
proche du peuple mais son idéal à la patrie lui demande de servir le président. Avant tout, c’est un 
soldat à qui on a donné une grande liberté d’expression, il l’utilise à l’instinct en ayant programmé 
une vaste opération de pacification en intégrant les paramètres globaux, c’est ce qu’il sait faire le 
mieux et il est malheureux que les résultats tardent à venir, se demandant même si quelqu’un œuvre 
contre lui pour le ralentir, mais il a donné ses ordres subliminaux à ses armées par écrit, maintenant 
on doit le laisser tranquille à effectuer sa lutte armée, quand la nation sera sauvée on pourra le 
remercier et ne pas le prendre pour un traître à la nation, il a tant donné qu’il va continuer dans la 
direction qu’on va lui donner, en tout cas il veut rassembler autour de lui toutes les bonnes volontés 
et punir ces casseurs qui sont la honte de la nation, le minimum de civisme étant de respecter les 
institutions.



BIENVENUE A LA RETRAITE
la mamie allait être à la retraite quand son fils, aux études à l’étranger, au Royaume-Uni pour être 
précis, fit une crise de démence. Forte inquiète, elle fit le siège téléphonique, cherchant à le 
comprendre et à le rassurer. l’étudiant, sur son campus, était devenu paranoïaque, se sentait épié et 
abandonné. Il fut suivi par un psy auquel il raconta toutes ses bêtises. La sœur et la mère, malgré ses
problèmes d’orientation, vinrent en avion et en train à l’université pour le soutenir et enquêter. Mais
rien n’y fit, il faisait un burn-out. Alors quand il eut assez avancé dans son projet de fin d’études, il 
fut autorisé à revenir en France pour se soigner. L’étudiant était fragile, il était révolté par le 
comportement de son environnement. Fort heureusement, avec l’aide de ses parents, qui avaient 
sacrifié leurs vacances d’été pour lui, et du corps médical, qui fit véritablement de la chirurgie 
psychique, il repartit stabilisé. Son père le raccompagna en train chercher ses affaires. Il avait peur 
de l’inconscience de son fils dans ses activités mais ne le montrait pas. La mamie fit sa rentrée 
confiante, d’autant plus que son fils finit son rapport de stage et fut diplômé d’un Master. La mamie 
le suivit de très près pour l’accompagner à finir ses études d’ingénieur à Paris, s’occupant en 
particulier des relations avec l’administration..Quelques mois plus tard, il se retrouva au travail dans
l’informatique, la mamie était à la retraite et était rassurée de le voir apparemment réparé. Elle 
aimait son fils, le soutenait, mais lui gardait son malaise au fond de son cœur. Alors quand il fut 
réellement malade, la mamie était désemparée, elle était prostrée et ne pouvait plus avoir d’activité. 
Alors elle fut elle aussi suivie pour comprendre son fils, qui allait d’hospitalisations en 
hospitalisations, la famille vivait la terreur au quotidien de ce gamin incontrôlable. c’est plus tard 
qu’il se stabilisa, mais ne retrouva jamais son niveau professionnel. C’est dans l’art qu’il trouva une
thérapie valable où il pouvait exprimer la révolte de ce qui lui était arrivé. Quand à la mamie, son 
mari déclinait, elle se posa donc en élément moteur central de la famille, incitant son fils à jouer et à
s’exprimer par sa plume et ses pinceaux, fière de lui, elle mit en page les écrits qu’il avait recopiés. 
elle n’abandonna jamais, c’était sa force de caractère, même si des fois c’était trop lourd à porter 
alors elle milita dans une association de familles de malades, elle avait guerroyé toute sa vie dans un
syndicat, épauler son fils fut son nouveau combat. 



LA LIBERTÉ, C’EST DE TRAVAILLER
la liberté, c’est le travail
un moyen de s’insérer
dans la société,
d’aimer ce que l’on fait
et de trouver 
une situation sociale
Même si beaucoup
se sentent entravés
dans leur métier.
pourtant c’est un salaire
à la fin du mois,
le pouvoir de dépenser
où on le veut là,
acheter l’essentiel
ou le futile, des bijoux,
de la nourriture,
ou partir à l’aventure.
Pourtant, le travailleur
est un prisonnier du bonheur,
il est victime du stress,
des relations tendues,
du respect des horaires,
de la pénibilité de son poste.
oui, aujourd’hui c’est dur
de tenir son emploi,
on n’est pas à l’abri
d’une fragilité sociale.
les employés
les moins favorisés
ont le désespoir de finir
les fins de mois.
La condition ouvrière
se met à se révolter
contre la pression fiscale,
les plus favorisés,
les salariés les plus aisés
ont du mal à partager,
mais cette fierté
d’être utile à son entreprise
est partagée par tous,
oui, aujourd’hui
il faut se justifier
dans son activité
pour affirmer haut et fort
que chacun a sa place,
oui, chacun cherche son avenir
et la précarité est un drame
quand on supprime
des emplois,
l’impression d’un gâchis
où tout est permis.



L’ASCENSEUR SOCIAL 
Vous les puissants, 

Ceux qui ont l’argent, 

Sachez qu’il est très difficile 

De le gagner honnêtement. 

C’est pour cela que la pauvreté 

Attient ceux qui sont dociles, 

Ceux qui n’ont pas de réseaux 

Pas d’amis parmi les dirigeants. 

Pour se rassurer, ils se disent aussitôt, 

Qu’ils n’ont pas les embêtements 

D’avoir à protéger son coffre-fort, 

Pour eux leur trésor, 

Ce sont leurs enfants, 

Ils les poussent à sortir 

De leur condition sociale 

En leur préparant un avenir 

Où la méritocratie s’étale. 

Mais les riches détalent 

Quand ils les voient arriver des banlieues, 

Oui, ces jeunes sont marqués par le feu, 

Celui où le plus volontaire ne peut 

Prétendre atteindre ces lieux 

Où les gens de pouvoir vivent heureux. 

  



LA PRECARITE 

Précarité, pauvreté, mal-être, 

Une large partie de la population 

Est malheureuse. 

Sa condition matérielle 

Est désastreuse, 

Elle veut que sa parole soit écoutée, 

Au fond, elle se sent isolée. 

Il n’y a pas grand monde 

Pour aider ces pauvres gens, 

Seuls les restos du cœur 

Et le secours populaire 

Viennent au contact 

De ces sinistrés. 

Le coût de la vie a augmenté, 

Mais les ressources ont été coupées, 

Alors ils se sentent 

Démunis de leur liberté, 

Celle de vivre avec le minimum vitale. 

Ils protestent, manifestent leur colère, 

Ils veulent être entendus 

Dans les ministères, 

L’écoute attentive 

Des élus et des maires 

Lors du grand débat  

N’a rien changé 

Dans les hautes sphères, 

Les politiques ne se mettent 

Toujours pas au niveau du peuple, 

Ils sont conscients de cette tragédie 

Mais sont incapables d’y répondre 

Par des lois volontaires, 

On se demande si la misère 

Ne marque pas au fer rouge 

Les oubliés de la terre,



LA BAGUETTE MAGIQUE
et si on pouvait changer le monde
d’un coup de baguette magique,
ce serait magnifique,
il n’y aurait plus ces banlieues immondes.
Les guerres se termineraient
en signant des traités de paix,
le commerce et le travail seraient féconds,
la planète tournerait vraiment rond
tous les hommes mangeraient à leur faim
et l’avenir des enfants serait serein.
Oui, mais voilà, il n’y a pas de fées,
l’humanité passe son temps à s’entre-tuer,
le grain commence à manquer
dans un environnement complètement pollué.
l’espoir, c’est cette jeune génération
qui voit ses héros sur les postes de télévision
et qui est prête à revêtir sa cape
pour que la société garde le cap.
Ceux qui ne veulent rien y faire
sont des idiots, là-haut dans leur sphère
car c’est un épisode d’« urgence » sur la terre
qui se joue contre ces adversaires,
ils se rendront bien compte
que cette fois-ci la honte
viendra de ceux qui fabriquent la fonte
sans se soucier de l’atmosphère
et non de ceux qui améliorent la qualité de l’air.



BIEN NE, MAL NE
pauvre et paumé,
ce bébé aura du mal
à faire sa place
dans la société.
Ce n’est pas
comme son voisin
de maternité
qui lui est bien né.
Mais si ce gamin
mettait un coup de pied
dans la prédétermination ?
son intelligence
pour horizon
ferait mentir
les statistiques.
Rien que par son métier,
ce révolté
sera syndiqué
et grimpera les échelons
pour négocier
avec le gratin rassemblé.
Comme il sera bien formé,
il réussira sa vie,
mais autour de lui
combien auront échoué ?



LA CLARINETTE ENCHANTEE 
Ce musicien avait hérité 

D’une clarinette enchantée 

Offerte par un esclave noir 

Qui y avait mis dans le bois d’ébène 

Toute la souffrance de sa vie. 

Cette clarinette racontait des histoires 

Comme on lit un bon livre 

Quand il jouait, le musicien enchantait 

Un public chamboulé 

De ce qu’il avait écouté. 

Les spectateurs repartaient du concert 

Prêts à faire la guerre, 

Ce son les avait influencés 

Jusque dans leur vie privée. 

Ils obéissaient à la volonté 

Des ondes sonores 

Un peu comme si on leur avait chuchoté 

Des ordres aux oreilles. 

Mais un jour, 

La clarinette fatiguée rendit l’âme, 

Sa remplaçante superficielle 

N’était pas aussi douée 

A influencer les gens 

Alors ce sont les chants 

Qui ont remplacé l’instrument, 

Le musicien de tout son art 

S’était mis à composer 

Pour remplacer la défunte 

Clarinette enterrée.



LA GUERRE D’ALGÉRIE
c’était un combattant,
un ancien de la guerre d’Algérie
qui dans sa tombe était parti
avec ses secrets de vétéran.
Il y était resté un moment
avant les accords d’Evian,
et n’avait pas compris
le pourquoi ni le comment
de ces combats sanglants.
La France avait abandonné
ses fidèles alliés, les Harkis
en quittant ce pays
et il en avait été outré.
Il s’était souvent questionné
pourquoi il se retrouvait là
en tant que jeune soldat
et il ne voulait pas tuer
ayant conscience qu’en face
ces ennemis voulaient une place,
désirant simplement récupérer
la liberté qu’on leur avait volée.
Les généraux avaient lutté
dans cette guerre apparemment stupide,
mais un jour même les plus intrépides
comprirent qu’ils ne pouvaient plus gagner.
C’était la fin d’une histoire séculaire
où la France était fière
de son empire colonial,
mais cette fois-ci la défaite fut totale.
Chacun revint de cette aventure
en souffrant de cette blessure,
songeant qu’il avaient été le pion
au service d’une nation
qui avait sacrifié leur jeunesse
en les laissant dans la détresse.
Alors c’est en ce souvenir pesant
qu’aujourd’hui il faut dire aux enfants
que l’armée protège ses citoyens
mais que faire la guerre ce n’est pas bien.
Les dirigeants ont beau diriger les cérémonies,
ce ne sont pas eux qui meurent au front,
quand on annonce aux femmes à la maison
que leur mari au combat a péri,
c’est avec douleur que la civilisation
se souvient de ce sacrifice pour la patrie.



LA MAGIE DE NOËL
la magie de Noël
ne doit pas faire oublier
qu’il y en a qui sont seuls
pour ces fêtes de fin d’année.
Le seul lien existant,
c’est le secours populaire,
qui offre un banquet
à tous ceux restés de côté.
Cette injustice sociale,
c’est celle des gens précaires,
personnes âgées ou célibataire
qui n’ont plus de famille
et que leurs amis ont délaissé.
Sous le sapin,
s’ils ont la force d’en acheter un,
il n’y aura pas de cadeaux,
l’anniversaire du petit Jésus
est pour eux synonyme de solitude,
oui, ce soir ils trinqueront
avec leur chat au réveillon.



LE PARTI-PRIS DES MÉDIAS
les médias ont pour mission l’information mais portent souvent une idéologie. Ils prennent la forme 
de notes d’information ou de reportages, impartiaux ou non, sur la politique, la vie de la cité, 
l’économie, le sport, etc, mais aussi ils contiennent des divertissements, des jeux, des cours de 
cuisine, des voyages d’évasion, etc. oui, ils font rêver à la maison mais aussi relaient l’opinion, ne 
laissant pas le téléspectateur, l’auditeur ou le lecteur indifférent avec des invités diamétralement 
opposés qui sont invités pour animer les débats. La ligne éditorial est l’ADN du journal, de la radio,
de la télévision, mais aujourd’hui la concurrence est rude avec la multiplication des canaux de 
diffusion. L’impartialité est rare car la violence et la provocation s’invitent dans les sujets 
d’actualité. Alors régionaux ou nationaux les journaux prennent parti-pris dans la vie de la nation, 
ils sont le relais de tous ceux qui veulent communiquer, politiques, hommes d’affaires, sportifs, 
artistes, ils sont le lien indéfectible de la cohésion de la société.



POU-POU
l’éternel second
n’a jamais gagné
la course des rois,
le tour de France.
Il est tombé
sur plus fort que lui,
et malgré ses efforts
ces coureurs l’ont tenu
à distance.
On aurait pu croire
qu’il n’avait pas de chance,
que c’était un raté.
Mais Pou-pou
était populaire
contrairement
à ces machines
à arriver premier.
Poulidor avait du cœur,
il était proche d’un public
qui n’a cessé de l’aimer
parce qu’il était humain.
La morale est
que l’important
est d’avoir le talent
de tout donner
pour être célébré,
et que si la victoire
apporte la gloire,
elle n’est pas nécessaire
pour réussir sa carrière.



JE CHERCHE L’AMOUR
je cherche l’amour,
non pas celui d’une belle
mais celui du public,
c’est lui le critique
de ma vie littéraire.
puisse-t’il m’accorder
la confiance de lui écrire
les mots doux ou révoltés
dans l’ensemble de mes livres.
Oui, je ne sais pas me taire,
je suis un hyper-sensible
face aux maux de la terre.
Je prends ma plume irascible
pour transmettre ma colère..
alors ceux qui me lisent
peuvent me prendre
pour un doux rêveur,
car ils pensent
que ce n’est pas l’heure
de changer la société.
Mais j’ai épousé les combats
de ceux qu’on a oublié,
on me laisse faire,
après tout j’ai la liberté
de crier haut et fort
mon indignation
face à l’ignorance de ceux
qui se sont accaparé
les richesses et les libertés.



UNE FLEUR BLEUE AU BOUT DU FUSIL
le fil bleu de ma plume
suit les méandres de mes pensées,
des fois dans ma tête, c’est la guerre,
mais une fleur vient s’inviter
au bout de mon fusil 
qu’elle vient pacifier.
Cette nature si luxuriante
accueil l’amour que j’ai reçu,
et ce petit écureuil que j’ai sauvé
en lui donnant l’hospitalité
a voulu me remercier
en plantant le gland 
du chêne de ma vie,
cette vie qui défile
et qui voit les feuilles mourir.
Mais bizarrement le temps
est un éternel recommencement
qui court autour de la terre,
ne revenant jamais en arrière.
j’ai beau me projeter dans le futur,
seuls mes rêves m’offrent l’aventure,
je songe aux pirates et à leur richesse,
à ma vie d’enfant pleine de promesse.
Oui, j’aurai toujours dix ans,
après c’est juste un supplément,
on ne va quand même pas payer
pour monter dans une fusée
alors qu’on ne l’a même pas demandé !!!
seules les étoiles restent un moment,
on les croiraient fixées dans la nuit,
c’est comme si on avait cueilli
les rayons de lumière offerts
par des dieux qui font ce qu’ils veulent,
du moment qu’on a le soleil et la pluie,
on peut labourer les champs de blé,
et ce petit coquelicot au milieu
a l’air tout à fait heureux,
pourquoi l’homme a-t’il la conscience
qui le mène à la désespérance ?
alors oui, les guerriers sont bannis
pour que la tolérance épargne
les abeilles qui inséminent la vie,
l’harmonie vient toujours de la forêt,
car les menhirs anciens apportent la paix.


